
Как Центробанк ни ужесточает 
денежно-кредитную политику, ника-
кая ключевая ставка пока не может 
угомонить инфляцию. Вот и данные 
Росстата за октябрь нынешнего года 
свидетельствуют: инфляция уско-
рилась на 0,75% — против 0,48% в 

сентябре. Правда, годовая инфляция, 
наоборот, уменьшилась до 8,54% по 
сравнению с концом сентября, когда 
она составляла 8,63%. Впрочем, уло-
вить замедление годовой инфляции на 
0,09% нам с вами просто физически 
не дано. А вот рост цен в магазинах 
ощущается вполне конкретно.

В своем отчете за октябрь статистиче-
ское ведомство сообщает, что за январь–
октябрь 2024 года цены в среднем выросли 
на 6,57%. Однако в годовом выражении про-
дукты подорожали на 9,03%, а плодоовощная 
продукция и того больше — на 13,5%. 

Статистики первыми зафиксирова-
ли дыхание приближающихся новогодних 
праздников. Уже в октябре подорожали ци-
трусовые: апельсины на 14,9%, лимоны на 
6,1%, подорожанием на 4,4% отметились и 
бананы. В очередной раз скакнули цены на 
красную икру — 11,8%.
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Постпред РФ Василий Небензя 
на заседании Совета Безопасно-
сти ООН рассказал, что уехавшие 
на Запад граждане Украины массово 
переезжают и обосновываются в но-
вых российских регионах (Донецкой 
и Луганской народных республиках, 
Херсонской и Запорожской обла-
стях). Что «вызывает бешенство» у 
Зеленского и его администрации, 
подчеркнул дипломат. Мы поговори-
ли с теми, кто решил вернуться. 
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БОЛЕЕ НЕ МОГУ МОЛЧАТЬ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иосиф ДИСКИН, доктор 
экономических наук, 
социолог

ЗЛОБА ДНЯ
Сергей ВАЛЬЧЕНКО, 

редактор отдела 
силовых структур

Жители Мариуполя 
рассказали 

о возвращении домой 
из-за границы

«РОДНАЯ ЗЕМЛЯ ПРИТЯГИВАЕТ КАК МАГНИТОМ»

НАТОВСКИЙ 
«АДМИРАЛ 
ОЧЕВИДНОСТЬ»
Что у трезвого на уме, у пьяного на языке. 

Не исключено, что глава военного комитета 
НАТО голландский адмирал Роб Бауэр на на-
товской тусовке в Праге 10 ноября был навеселе 
или обкурился разрешенными в Голландии 
легкими наркотиками, когда выдал страшную 
военную тайну. Даже две.

Во-первых, он сообщил, что НАТО хоть зав-
тра готово отправить свои войска на Украину, 
чтобы наказать «агрессивную» Россию. А во-
вторых, он назвал причину, почему НАТО этого 
не делает. «Я абсолютно уверен, что если бы у 
русских не было ядерного оружия, мы бы уже 
были на Украине и вышвырнули их оттуда», — 
цитирует Newsweek разоткровеннившегося 
адмирала Бауэра.

62-летнего лейтенант-адмирала не на-
зовешь салагой. В свое время командовал 
фрегатом, десантным военным кораблем, был 
директором по планированию, дорос до главко-
ма вооруженных сил Нидерландов. С 2021 года 
— глава военного комитета НАТО. Не состоял, 
не привлекался, от генерального курса НАТО 
не отклонялся. В начале 2023 года заявил, что 
НАТО готово к открытой конфронтации с Рос-
сией, а в январе 2024 года — о том, что силы 
альянса готовятся к полномасштабной войне 
с РФ в ближайшие два десятилетия.

Но, как по мне, так пражское откровение 
адмирала по поводу российского ядерного 
оружия выдает в нем человека не глубокого ума. 
Эдакий Капитан Очевидность. Это как раз тот 
случай, о котором говорят: промолчи — сой-
дешь за умного. Адмирал не промолчал.
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«ГЛАВНОЕ — 
САМОМУ 
НЕ УПАСТЬ»
Четырехкратный 
чемпион мира 
Последний 
Император 
Федор 
Емельяненко 
планирует 
вернуться 
на ринг 
и провести бой 
по правилам 
бокса 
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ОСЕННИЙ 
МАРАФОН 

ЦЕН
Месячная инфляция 
выросла, годовая — 

уменьшилась
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ПРОБИТЬ СТЕНУ ЗАКОНОМ
Власти продолжают упрощать согласование 

перепланировок в квартирах 
Стало известно, что в России 

собираются облегчить процеду-
ру согласования перепланировок 
в квартирах жилых домов. Соот-
ветствующие изменения «в части 
оптимизации» услуги будут внесе-
ны в Жилищный кодекс РФ до 30 
декабря этого года. Не секрет, и 
об этом говорят многие эксперты, 

что подавляющее большинство го-
рожан делают у себя перестройки 
безо всякого согласования. «МК» 
поговорил с теми, кто прошел че-
рез такое узаконивание, а также 
узнал у экспертов, в чем состоят 
новшества в этой сфере. 
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БП Робот Марфа за работой .

Экипаж SIRIUS-23 вернулся 
после годового «полета».

ОСУЖДЕННЫЕ ПОЛУЧАТ ПРАВО 
НА ТРЕХДНЕВНЫЕ СВИДАНИЯ

Осужденные к лишению 
свободы, но находящиеся 
в СИЗО по тем или иным 
причинам, вскоре смогут 
рассчитывать на длитель-
ные свидания. При этом 
по их заявлению такие 
свидания могут быть за-
менены на краткосрочные 
встречи или же на теле-
фонные разговоры. 

Проект изменений в 
Правила внутреннего 
распорядка (ПВР) след-
ственных изоляторов 

уголовно-исполнительной 
системы разработало 
Министерство юстиции. 
Как стало известно «МК», 
предлагается прописать, 
в каком случае заключен-
ным в СИЗО, у которых 
приговор уже вступил в 
законную силу, предо-
ставляется длительное 
свидание. Документ по-
зволит реализовать это 
право уже осужденным 
людям, которых не пере-
вели в колонии.

ТЕХНИК СВАРИЛСЯ В КОЛОДЦЕ, ПЫТАЯСЬ УСТРАНИТЬ ПРОБОИНУ
Страшная смерть на-

стигла 66-летнего спе-
циалиста по технической 
эксплуатации одной из 
компаний подмосковно-
го Раменского, когда он 
опустился в колодец те-
плосети, чтобы залепить 
в нем пробоину. На муж-
чину хлынула струя кипят-
ка, которой несчастный и 
обварился. 

Как стало известно 
«МК», несчастье произо-
шло в среду на территории 
гостиничного комплекса в 

деревне Островцы Рамен-
ского городского округа. 
Заместитель директора 
компании, отвечающий 
за техническую безопас-
ность, несколько дней 
подряд пытался решить 
проблему, связанную с 
утечкой воды из теплосе-
ти. В одном из колодцев он 
обнаружил свищ (пробои-
ну) и пытался залепить его 
собственными силами, но 
у него ничего не получи-
лось. Тогда мужчина вы-
звал службу эксплуатации, 

но в назначенный день тех-
нологи приехать не смог-
ли. Не сообщив никому 
из коллег о своих планах, 
замдиректора все же ре-
шил спуститься в колодец 
сам еще раз, и неожидан-
но там произошла траге-
дия. Мужчина сварился в 
хлынувшем на него потоке 
горячей воды. 

Спустя несколько часов 
его хватилась жена — су-
пруг не выходил с ней на 
связь, и она забеспокои-
лась. Женщина связалась 

с администратором го-
стиницы, и ей сообщи-
ли, что ее муж «где-то на 
территории», поскольку 
на стоянке был его авто-
мобиль. Однако мужчи-
на не объявился дома и 
поздно вечером. Тут уж 
вся семья погибшего за-
била тревогу и помчалась 
к нему на работу. Тело 
несчастного в колодце 
обнаружили чуть позже, 
когда давность смерти 
составляла уже несколь-
ко часов.

СТАРИКУ СПАСЛИ НОГУ, КОТОРУЮ 
НАМОТАЛО НА КУЛЬТИВАТОР

Подмосковные 
врачи спасли 
пенсионера, ко-
торый получил 
тяжелую травму 
во время работ на 
огороде. Конеч-
ность мужчины 
буквально намо-
тало на плуг мо-
токультиватора. 

Как стало из-
вестно «МК», 
в  С е р г и е в о -
Посадскую боль-
ницу поступил 74-
летний мужчина 
в тяжелом со-
стоянии. Травма 
случилась, когда он зани-
мался вспашкой земли на 
дачном участке. По неосто-
рожности нога попала во 
вращающийся механизм 
культиватора. В больни-
цу пенсионера доставили 
вместе с плугом машины. 
На момент поступления 
нога была холодной и по-
синевшей — кровь в конеч-
ность не поступала. У па-
циента выявили открытый 

оскольчатый 
перелом костей 
правой голени 
со смещением 
отломков, рва-
ную рану бедра 
и обширную ло-
скутную рану ле-
вой голени. Муж-
чине закрепили 
отломки костей 
правой голени в 
правильном по-
ложении с по-
мощью аппарата 
внешней фикса-
ции. Также вра-
чи восстановили 
кровоток и устра-

нили сдавление сосудов. 
Затем специалисты вы-
полнили второй этап опе-
ративного лечения — осте-
осинтез. Для этого кости 
правой голени закрепили 
титановой пластиной, ко-
торую установили через 
маленький разрез. Муж-
чина не только выжил и не 
лишился конечности, но 
удалось сохранить и дви-
гательную функцию ноги. 

МУЗЫКАНТ СТАЛА ЗАЛОЖНИКОМ ГУСЛЕЙ

Части пальца едва не ли-
шилась играющая на гус-
лях москвичка, мизинец 
которой зажали струны. 
Женщина считает, что ин-
цидент произошел из-за 
мастера, плохо настроив-
шего инструмент.

Как выяснил «МК», не-
приятный инцидент про-
изошел 13 ноября в доме 
на улице Академика Пав-
лова. 42-летняя дама, в 
прошлом преподаватель 
игры на фортепьяно, игра-
ла дома на гуслях. Инстру-
мент недавно настраивал 
мастер, женщина решила 
его проверить. Неожидан-
но гусли соскользнули с 
колен.  Москвичка попыта-
лась поймать инструмент, 
но из-за неловкого движе-
ния струны зажали мизи-
нец, причем подушечка 
пальца попала на крюк гус-
лей. Пришлось вызывать 
сотрудников МЧС, которые 
сняли струну и освободили 
палец. 

Женщина считает, что 
мастер не очень хорошо 
закрепил струны — их 

кончики торчали. Поэто-
му палец попал на штырь 
и застрял между двумя 
струнами. По словам по-
страдавшей, в результате 
полученной травмы поду-
шечку пальца «как будто 
прошили иглой от машин-
ки», она болит. Но если бы 
пришлось рвать подушеч-
ку пальца, преподаватель 
игры на фортепьяно не 
смогла бы давать уроки. 
Впрочем, невниматель-
ность мастера ее всерьез 
обеспокоила — ведь на ее 
месте мог быть и ребенок, 
играющий на гуслях. 

Женщина полагает, что 
не смогла ловко поймать 
гусли из-за осложнений 
после коронавируса.  Ко-
видом она переболела не-
сколько раз, стали сильно 
болеть суставы.

МОСКВИЧИ СМОГУТ 
ПОЛЮБОВАТЬСЯ БОБРОВОЙ ЛУНОЙ

Бобровая Луна взой-
дет над Москвой в ночь с 
15 на 16 ноября. Жители 
столицы смогут наблю-
дать за ярким и большим 
небесным телом, которое 
окажется на минимальном 
расстоянии от нас и окра-
сится в перламутрово-
белый цвет.

Как стало известно «МК», 
спутник Земли прибли-
зится к нашей планете на 
357 тысяч километров и 
достигнет своего пика, то 
есть максимального раз-
мера в 0.29 по московско-
му времени. В этот момент 
Луна попадет в созвездие 
Овна и будет выглядеть на 
14% крупнее и на 30% ярче 
по сравнению с теми мо-
ментами, когда находится 
на самых дальних участках 
своей орбиты.

Ноябрьское суперлуние 

повторяется каждый год, 
а смешное название дали 
ему еще индейские пле-
мена, которые хотели тем 
самым подчеркнуть, что в 
этот осенний месяц наи-
большую активность про-
являют бобры, которые 
готовятся к зимним холо-
дам: они возводят плотины 
и собирают запасы пищи в 
своих домиках. 

Кстати, в Китае ноябрь-
ское суперлуние известно 
как Белая Луна, а кельтские 
народы, напротив, называ-
ли его Темной Луной. Сре-
ди астрологов существует 
мнение, что Бобровая Луна 
приносит с собой энергию 
и вдохновение, что содей-
ствует достижению наме-
ченных целей. Этот пери-
од, уверены звездочеты, 
важно использовать для 
планирования будущего.

БАНДИТ ИЗРЕШЕТИЛ ПУЛЯМИ 
ЮНОШУ, ПРИНЯВ ЕГО 

ЗА ПОЛИЦЕЙСКОГО
Мужчина расстрелял 

подростка в Можайском 
городском округе, при-
няв его за сотрудника по-
лиции, который пришел с 
обыском на его участок. 
Злоумышленник незакон-
но хранил там оружие. 

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел вечером 6 ноября в 
деревне Красновидово, 
куда приехали в гости к 
приятелю подростки 17 
лет от роду. Припарко-
вавшись у подъездных 
ворот, один из них вышел 
на улицу и позвонил другу, 
чтобы тот запустил их на 
территорию. Но со спины 
на мальчика набросился 
41-летний незнакомец, 
который потребовал пре-
рвать звонок и убраться 
с места немедленно. По-
началу юноша не обратил 
внимания на агрессора, но 
тот вдруг выхватил у него 
из рук телефон, отшвыр-
нул в сторону и расстрелял 
парня по ногам из трав-
мата. Затем он выпустил 

обойму в автомобиль, где 
сидели еще двое ребят. 
Друзья срочно покинули 
деревню и направились в 
ближайший травмпункт, 
откуда пострадавшего го-
спитализировали с раз-
дробленными костями 
обеих ног. Сейчас юноша 
остается в больнице в со-
стоянии средней тяжести. 
Ему установили аппарат 
Илизарова, но впереди 
еще одна операция и курс 
реабилитации. 

Вскоре подозреваемого 
задержали. Неподалеку 
от места происшествия 
у задержанного имеется 
участок, где он незакон-
но хранил автомат АК-74 и 
боеприпасы. В свое время 
стрелок был неоднократ-
но судим за вооруженный 
разбой, а незнакомого 
парня, разговаривающе-
го по телефону, он принял 
за работника спецслужб 
под прикрытием, поэто-
му решился атаковать, 
опасаясь, что его тайник 
раскроют. 

ОТТАЧИВАТЬ МАНЕРЫ ГИЕНА БУДЕТ НА УДАВЕ
Маленькой гиене в Мо-

сковском зоопарке по-
дарили первую игрушку 
— мягкого удава. Этот 
предмет учит малыша 
правильно играть.

Как уже сообщал «МК», 
недавно в главном зоо-
саде страны появился на 
свет детеныш бурой гие-
ны. К сожалению, его мама 
умерла после родов, по-
этому малыша взяли под 
опеку сотрудники. Специ-
алисты не только кормят 
усыновленного гиенёнка, 
но и воспитывают его. В 
частности, много внима-
ния уделяется правильно-
му подходу к играм. 

Сейчас малыш актив-
но исследует мир вокруг 
себя, игры становятся 
важной частью его раз-
вития. Эти ранние этапы 
формируют будущие при-
вычки животного, и непра-
вильное поведение может 
привести к проблемам в 
дальнейшем.

Гиены — высокоразви-
тые социальные хищники, 
в дикой природе они ис-
пользуют зубы в процессе 
общения и игр с сороди-
чами. Их естественное 

поведение 
вк лючает в 
себя в заи-
модействие 
через укусы 
и борьбу, что 
помогает им 
устанавли-
вать иерар-
хию и разви-
вать навыки 
охоты. Одна-
ко перенос та-
кой модели 
поведения на 
человеческие 
взаимодей-
ствия может 
оказаться 
опасным.

Все-таки человек более 
хрупок физически и не 
обладает такой подвиж-
ностью, как гиена. Если в 
раннем детстве детеныш 
привыкнет кусаться во 
время игр, это привычка 
может остаться у него на 
протяжении всей жизни.

Поэтому с первых дней 
сотрудники учат гиенён-
ка играть правильно и 
безопасно. Для этого ему 
подарили игрушечного 
удава. Удав может стать 
для малыша идеальным 

партнером для игр, ведь 
его можно кусать, трясти, 
виснуть на нем, не опаса-
ясь навредить. Этот безо-
пасный способ позволяет 
малышу развить свои ин-
стинкты, не подвергая ри-
ску окружающих людей.

Такой подход в воспи-
тании поможет сформи-
ровать здоровые отноше-
ния между сотрудниками 
зоопарка и гиеной. Также 
это минимизирует риски и 
создаст комфортные усло-
вия взаимодействия.

telegram:@mk_srochno

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует член СПЧ Ева МЕРКАЧЕВА: «На се-

годняшний день в российских СИЗО немалая часть 
заключенных содержится уже после того, как вступил 
в законную силу вынесенный им приговор. Речь идет 
о тех, против кого возбудили новые уголовные дела, 
либо о тех, кто был переведен в СИЗО из колоний в свя-
зи с тем, что является свидетелем по другим делам. 
По какой бы причине ни находился в СИЗО уже осуж-
денный человек, согласно законодательству он имеет 
право на длительное (трое суток) свидание. Однако в 
следственных изоляторах разных регионов в предо-
ставлении таких свиданий отказывали, ссылаясь на 
то, что у них нет специальных помещений, а также на 
то, что в ПВР подобное не прописано. Теперь же при 
каждом СИЗО должны будут оборудовать комнату, в 
которой смогут реализовать свое право на встречу 
с близкими и провести с ними трое суток все, чей 
приговор вступил в законную силу. Поскольку часть 
изоляторов наверняка не сможет в кратчайшие сроки 
оборудовать подобные помещения, предполагается, 
что в них осужденным предложат заменить длитель-
ные свидания на краткосрочные или же на телефонные 
разговоры. А если арестант согласен, то по решению 
начальника СИЗО такое короткое (через стекло, по 
телефону) свидание будет предоставлено.
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В четверг, 14 ноября, в Мо-
скве на Хорошевском шоссе 
встречали интернациональный 
экипаж, целый год проведший 
«на Луне и в ее окрестностях». 

Так завершился IV этап между-
народного проекта SIRIUS-23. 
Обозреватель «МК» встречала 
испытателей-добровольцев.

Читайте 3-ю стр.

ВОЗВРАЩЕНИЕ С ЛУНЫ
В Институте медико-

биологических проблем 
РАН завершился годовой 

изоляционный эксперимент
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СТАГФЛЯЦИЯ 
НАСТУПАЕТ? 
Эксперты пророчат экономике 
тяжелые времена по вине ЦБ
 Экономике грозит стагфляция, бан-
кротства предприятий и снижение 
инвестиций из-за жесткой денежно-
кредитной политики, то есть высо-
кой ключевой ставки ЦБ РФ. Об этом 
заявили эксперты Центра макро-
экономического анализа и кратко-
срочного прогнозирования (ЦМАКП), 
который имеет статус одной из 
ведущих исследовательских орга-
низаций при правительстве. 

 Стагфляцией называется ситуация, ког-
да происходит стагнация экономики, то есть 
сокращение производства, одновременно 
с ростом цен, то есть с инфляцией. Боль-
шинство россиян с этим явлением хорошо 
знакомо на собственном опыте. Классиче-
ская стагфляция в России была в 1991–1996 
годах, когда ВВП страны сократился втрое, 
а цены выросли в десятки раз. 

 Однако, по мнению аналитиков ЦМАКП, 
стагфляция снова может накрыть нашу 

экономику из-за жесткой политики ЦБ РФ. 
Эксперты утверждают, что подобная по-
литика имеет ограниченную эффектность 
воздействия на инфляцию, при этом риски 
рецессии и разбалансировки процессов вос-
производства в реальном секторе, прежде 
всего в машиностроении, весьма высоки. 
По мнению экономистов, основная часть 
проинфляционных факторов в российской 
экономике связана не с повышенным спро-
сом, на который и пытается воздействовать 
ЦБ РФ, повышая ключевую ставку, а с си-
туационными шоками со стороны предло-
жения — ценами на импортную и сезонную 
продукцию, ростом тарифов, усложнением 
логистики и международных расчетов.

 По мнению главного научного сотрудника 
Института экономики РАН Игоря Николаева, 
вывод о грозящей России стагфляции, сде-
ланный ЦМАКП, — верный, однако связывать 
это исключительно с политикой Центробанка 
неправильно. Если мы сравним состояние 
экономики в начале и середине 2024 года, то 
заметим ее торможение. В первом квартале 
был рост промышленного производства, он 
составлял 5–6%, а в отдельные месяцы дохо-
дил до 8%, а уже летом ситуация поменялась. 
С июня по сентябрь этот показатель нахо-
дился около 3%. Безусловно, это еще рост, 
но налицо негативная динамика. Сегодня мы 
видим целый комплекс причин, по которым 
экономика тормозит: санкционное давление, 
дефицит кадров и проблемы с междуна-
родными платежами. По мнению Николаева, 

Банк России ведет правильную политику, но 
все-таки недооценивает негативное влияние 
повышенной ключевой ставки. Просто для 
ЦБ первостепенная задача — обуздание 
инфляции. Он не отвечает за темпы роста 
экономики, напомнил эксперт. 

Годовая инфляция в сентябре превы-
шала 8,6%, но этот показатель сравним со 
значениями 2021 года, а до 2009 года Рос-
сия вообще жила при хронически высокой 
инфляции, превышающей 10% в год. Тем не 
менее рубль не обесценивался, экономика 
росла на 8% в среднем в год, реальные до-
ходы населения до 2014 года тоже ежегодно 
росли. Но после кризисов 2014–2016-го и 
пандемии коронавируса 2020 года, к со-
жалению, Россия привыкла к тому, что ее 
экономика или падает, или стагнирует, не 
дотягивая даже до 3-процентного годового 
роста ВВП. В последние два года ситуация 
в реальном секторе экономике изменилась 
к лучшему, поскольку гособоронзаказ и им-
портозамещение стали ключевыми точками 
экономического роста. В то же время нет 
оснований утверждать, что ЦБ РФ повышает 
процентные ставки впустую и что с помощью 
даже таких высоких процентных ставок, как 
в этом году, инфляцию якобы победить во-
обще невозможно. Пока преждевременно 
утверждать, что сохраняющаяся относи-
тельно высокая инфляция при небольшом 
замедлении темпов роста — это уже при-
знаки стагфляции. 

Наталия ТРУШИНА.

«НИКАКИЕ 
10 МИЛЛИАРДОВ 
НЕ ПОМОГУТ...»
Бюджет прошел второе чтение: 
один — против, 
80 — воздержались
Госдума поддержала во втором чте-
нии бюджет на 2025–2027 гг. Хотя 
многие депутаты в ходе обсуждения 
критиковали подготовленный каб-
мином законопроект и предлагали 
пересмотреть отдельные статьи рас-
ходов, против проголосовал только 
один человек — Оксана Дмитриева. 
Еще 80 народных избранников воз-
держались. Глава бюджетного коми-
тета Андрей Макаров и коммунист 
Алексей Куринный, не сошедшиеся 
во взглядах на лекарственное обе-
спечение сердечников, поспорили, 
кто из них в итоге будет «танцевать 
на погосте». А Володин попросил 
кабмин обсудить с депутатами рост 
цен. 

Второе чтение законопроекта о бюджете 
на 2025–2027 гг. началось с лирического, но 
весьма показательного отступления Вячес-
лава Володина. Обратив внимание, что ФАС 
в следующем году согласовала повышение 
тарифов ЖКХ на 11,9%, а Минстрой поднял 
стоимость кв. м жилья, приобретаемого за 
счет госсредств, на 15–20%, спикер задался 
вопросом, а насколько реальны в такой си-
туации запланированные кабмином в 2025 
году 4,5% инфляции? Не получится ли так, 
как сегодня: устанавливали рост цен в 4%, а 
в итоге будет 9%? «Нам бы хотелось, чтобы 
правительство слышало это и разобралось, 
потому что эти вопросы решаются в ваших 
недрах. А как мы сдерживаем рост цен? Тема 
эта есть, и о ней надо говорить», — заметил 
Володин. По его словам, «отдуваться за этот 
вопрос» придется главным образом пра-
вительству, но депутаты готовы разделить 
ответственность. «Считаем, что и Госдума, 
и правительство, и ЦБ должны вместе пред-
лагать решения. И было бы лучше, если бы 
они предлагались уже сейчас», — глядя на 
балкон, где притаились глава Минфина Ан-
тон Силуанов и его зам, заявил спикер. Но 
балкон безмолвствовал. 

Далее бразды правления перешли в 

руки председателя профильного комитета 
Андрея Макарова. Он сообщил, что всего ко 
второму чтению бюджета поступило 1065 
поправок, из которых 888 рекомендованы к 
принятию, 118 — к отклонению, остальные 
были отозваны авторами. В ходе обсуждения 
на соцполитику было добавлено 400 млрд 
руб. Финансирование нацпроектов выросло 
более чем на полтриллиона рублей. 740 млн 
руб. в 2025 году дополнительно направят на 
поддержку участников СВО, 925 млн руб. 
— на реабилитацию инвалидов. Ну и самое 
главное — «каждый пункт Послания прези-
дента обеспечен деньгами на протяжении 
всей трехлетки». Всего в рамках подготовки 
к нынешнему заседанию, по словам Макаро-
ва, было перераспределено более 8,1 трлн 
руб. (Это на триллион больше, чем ранее 
анонсировал Минфин, но г-н Силуанов по-
прежнему безмолвствовал.) Глава комитета 
прозрачно намекнул, что тем депутатам, 
чьи поправки рекомендованы к отклонению, 
было бы разумно отказаться от их обсужде-
ния. Но это предложение устроило не всех: 
авторы 55 поправок решили не сдаваться 
без последнего боя.

Больше всего замечаний по традиции 
подготовили Оксана Дмитриева и Нина 
Останина (КПРФ). Независимый депутат 
развивала обозначенный еще в ходе первого 
чтения нарратив о необходимости сократить 
государственные заимствования. Затраты на 
обслуживание госдолга (в том числе из-за 
роста ключевой ставки ЦБ), по ее словам, 
в последние годы выросли в разы, и в 2025 
году превысят расходы на образование. 
Отказ от политики избыточного заимство-
вания позволит сократить вливание бюд-
жетных денег в банковскую систему и даст 

возможность профинансировать многие 
важные направления. 

Нина Останина в свою очередь призвала 
передать средства, заложенные на объекты 
без готовой проектно-сметной документа-
ции, детям-сиротам. Другие депутаты в ходе 
обсуждения бюджета предлагали увеличить 
выплаты лицам, ухаживающим за инвалида-
ми I группы, хотя бы до половины ПМ и т.д. 

Глава Минфина все так же безмолв-
ствовал. А Андрей Макаров, которому по 
должности приходилось комментировать 
инициативы коллег, находил подчас весьма 
нетривиальные аргументы. «Никакие 10 млрд 
не помогут, когда на решение проблемы 
нужны сотни миллиардов рублей», — говорил 
он очередному просителю. Казалось, что вы-
вести его из себя невозможно, однако комму-
нисту Куринному, призывавшему увеличить 
лекарственное обеспечение сердечников и 
спасти 30 тыс. жизней, это все-таки удалось. 
«Когда в обосновании поправок нам начина-
ют говорить, что в результате мы не спасем 
столько-то жизней, вынужден ответить: на 
погосте танцуйте ради дешевой популяр-
ности!» — взвился Макаров. Но Куринный 
дал сдачи той же монетой. «Танцуйте на по-
госте вы! 30 тыс. жизней, которые могли бы 
быть спасены, на вашей совести будут. Это 
прямые и явные расчеты», — заявил он. 

Впрочем, поправка коммуниста, как и 
остальные 54 поправки, на обсуждение кото-
рых у Госдумы ушло более 3 часов, не нашла 
поддержки депутатского корпуса. Третье, 
теперь уже техническое, чтение бюджета 
запланировано на 21 ноября, после чего фи-
нансовый план отправится на утверждение 
в Совет Федерации. 

Елена ЕГОРОВА.

ПРОБИТЬ СТЕНУ...
c 1-й стр.

Как следует из открытых источ-
ников, в Москве с начала года 
вычислили около 500 квартир с 
незаконной перепланировкой и 

оштрафовали на общую сумму свыше 1 мил-
лиона рублей. Один из юристов, сопрово-
ждающих сделки с недвижимостью в столице, 
сказал в беседе с «МК», что «цифра смешная»: 
в каждой третьей квартире, которые ему по-
падаются, он наблюдает перепланировку. 
«Если я вижу в квартире что-то сложное в 
плане переустройства, то выезжает инженер 
и смотрит, можно ли узаконить эту планировку, 
и если нет, то связываться с такой квартирой 
нет смысла», — отметил, к слову, юрист. 

Главное в предстоящих переменах в этой 
сфере — будут закреплены возможность по-
лучения такого согласования через Госуслуги 
и внесудебный механизм узаконивания само-
вольного переустройства. Также будет установ-
лен подробный перечень оснований для отказа 
в согласовании. Цель — сократить количество 
документов и сроки этой процедуры. 

Впрочем, знающие люди говорят о том, 
что и сейчас все это делается довольно-таки 
просто. Так, эксперт в области ЖКХ Павел 
Степура сообщил «МК», что «в Москве уже 
давно заявление на перепланировку можно 
отправить только в электронном виде». И со-
всем недавно поправки в этой части уже вно-
сились. С 1 апреля 2024 года вступили в силу 
Федеральный закон №608-ФЗ с поправками 
в Жилищный кодекс РФ и Федеральный закон 
№218 для «усовершенствования процедуры 
перепланировки». Впрочем, эти изменения не 
затронули порядок получения согласования, а 
лишь уточнили само понятие перепланировки 
и определили, с какого момента она считается 
завершенной и узаконенной. Таким моментом 
теперь является внесение измененных све-
дений в ЕГРН. Раньше было достаточно акта 
приемочной комиссии о завершенном переу-
стройстве и внесение изменений в техпаспорт 

БТИ. А «перепланировкой» в окончательной 
формулировке считается изменение границ и 
площади помещений, изменение внутренней 
планировки помещений, образование новых 
помещений (раздел или объединение ис-
ходного помещения/квартиры).

— Я положительно оцениваю упроще-
ние процедур узаконивания и согласования 
перепланировок, — оценил планируемые 
нововведения Павел Степура. — Но это обя-
зательно должно быть с жестким контролем 
изменений, которые запрещены. Например, 
нельзя убирать дверь на кухню в газифици-
рованном доме. Или, например, в Москве 
запрещено объединять балкон и лоджию с 
жилым помещением.

Юрист Ольга Абрикосова перед тем, как 
прокомментировать «МК» ситуацию со всеми 
этими согласованиями, поведала о своем 
опыте. 

— Это делается сейчас очень просто, 
— рассказала она. — Если перепланировка 
у вас потенциально подходит под согласо-
вание, согласовать ее гораздо проще, чем 
кажется. Сейчас эта услуга предоставляется 
в электронном виде. Более того, сейчас это 
еще и не так дорого. Во время подготов-
ки к продаже я год назад согласовывала 

перепланировку в своей квартире в Мыти-
щах самостоятельно. Ведь неузаконенная 
перепланировка может существенно снизить 
стоимость жилья. 

За проект я заплатила 30 000 руб., и 
еще 20 000 рублей стоил новый кадастро-
вый паспорт (я не знаю, насколько это сейчас 
актуальные цены). Итого, полностью узако-
нить перепланировку мне удалось за 50 000 
рублей. Все документы я подавала онлайн, 
и мне ни разу не пришлось лично выезжать. 
Это было быстро и очень удобно.

— А как могут узнать о том, что в квар-
тире выполнена перепланировка?

— Есть множество способов. Напри-
мер, в случае если вы затопите соседей и 
окажется, что у вас ванная над их спальней, 
вина ляжет на вас. А кроме того, вас обяжут 
вернуть «мокрые точки» (ванная, раковина, 
унитаз) на свои места.

Или, например, если вы решите продать 
квартиру и покупатель будет с ипотечным 
плечом, то неузаконенная перепланировка 
может «вскрыться» во время получения отчета 
об оценке, который необходим для ипотеки. 
Правда, и здесь есть нюанс… Очень многие 
банки принимают отчеты об оценке «без вы-
езда», соответственно.

Есть еще случайные факторы: например, 
соседи могут пожаловаться или уполномо-
ченные лица совершить визит. А, например, 
объединение балкона с жилой зоной можно 
увидеть, даже просто посмотрев на фасад 
дома.

Я бы условно разделила все переплани-
ровки на те, что потенциально можно согла-
совывать (но они не были согласованы), и те, 
которые противоречат закону и их согласова-
ние невозможно априори. Не стоит самостоя-
тельно создавать себе проблемы. Законом 
установлены правила, которые строго нельзя 
нарушать, о чем уже говорили эксперты выше, 
и нарушив которые вы можете столкнуться с 
большими финансовыми потерями. 

— А сейчас (пока изменения в закон 
не внесены) можно ли узаконить уже сде-
ланную перепланировку без суда? 

— В Москве — да. Согласно разъясне-
ниям Государственной жилищной инспекции 
Москвы, в таком случае необходимо офор-
мить в том числе техническое заключение о 
допустимости и безопасности выполненных 
работ, если характер работ требовал оформ-
ления проектной документации, а кроме того, 
оплатить штраф (до 2500 руб. для граждан). 
Так вы сможете узаконить перепланировку, 
которая уже была сделана когда-то.

Об опасности самостоятельных (несо-
гласованных) действий хозяев по изменениям 
в квартире нам напомнил мастер по ремонту 
жилья Андрей: «Перепланировка — очень 
сложный процесс и дорогой, и далеко не 
каждый из специалистов возьмется за это, 
— сказал он. — Все согласовывается с БТИ, 
ни в коем случае не убираются несущие стены! 
Их нельзя вообще трогать. Иначе дом может 
рухнуть! Кстати, если вы не знаете, каждый 
год дом дает посадку в высоте на 5 мм. Лю-
бой жилой дом. Я сам заказы, связанные с 
несущими стенами, не беру. Ведь люди и на-
верху живут, и внизу, и это все очень опасно. 
А если, например, кто-то объединяет ванну с 
туалетом, ломает перегородку между ними, 
то там не несущие стены, и поэтому такой 
ремонт ни на что не влияет».

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ДУМА ИНФЛЯЦИЯ

ФИНАНСЫ
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...МАРАФОН ЦЕН
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С ней все ясно: рекордно низкий 
вылов лососевых рыб в Тихом 
океане, до Нового года она еще 
прибавит в цене, как считают 

эксперты, процентов 30. По поводу экзоти-
ческих фруктов гадать тоже не приходится. 
Это импорт из жарких стран, и цены растут 
по причине слабости рубля и проблем с ло-
гистикой.  Но и с обычным борщевым набором 
проблем хватает. В октябре картофель подо-
рожал почти на 5%, репчатый лук на 4,4%, 
чеснок на 3,6%. Подешевели морковь и капу-
ста — на 6,5% и 3,4% соответственно.

Из прочих продуктов нашей потребитель-
ской корзины в минувшем месяце заметно 
подорожало сливочное масло (на 6,6%), сме-
тана (на 3,2%) и все виды питьевого молока 
(на 2,6%). 

Из всех овощных культур самым слабым 
звеном оказалась картошка, наш «второй 
хлеб». За год она подорожала на 67%, в тор-
говых сетях стоит около 55 рублей за кило, 
на рынке еще дороже — 80–90 рубчиков. 
Власти вместе с торговыми сетями уже с 
сентября начали заключать договоры с им-
портными поставщиками из дружественных 
стран. В феврале отечественная картошка 
закончится и пойдет из Египта, Пакистана, 
Белоруссии… 

Доктор сельскохозяйственных наук Ев-
гений Симаков заверяет, что после Нового 
года клубни станут даже дешеветь. Поскольку 
отечественный производитель начнет про-
давать свои запасы ускоренными темпами 
и в массовом порядке. Однако уже сегодня 
некоторые торговые сети не принимают отече-
ственный товар из-за его плохого товарно-
го вида. Вряд ли к весне этот товарный вид 
улучшится, скорее всего, мы будем покупать 
дорогой импортный картофель. В общем, те, 
кто своевременно сделал запасы на зиму, 
не прогадали.  Примерно такая же история 
и со сливочным маслом Оно тоже изрядно 
подорожало с начала года — на 28,3%. Здесь 
правительство, чтобы не допустить дальней-
шей эскалации цен, тоже приняло «непростое 
решение» увеличить беспошлинную квоту 
на импорт этого продукта из дружествен-
ных стран. Плюс ФАС заявила о том, что два 
десятка регионов согласились добровольно 
сдерживать цены на этот продукт. 

Однако до Нового года осталось всего 
полтора месяца, и традиционно в этот пе-
риод продукты (точнее, те, кто их продает) 
устраивают «ценовое ралли». Дескать, к но-
вогоднему столу народ все равно закупится 
— по любой цене. 

По этой причине, считает директор Центра 
конъюнктурных исследований НИИ ВШЭ Геор-
гий Остапкович, гадания по поводу годовой 
инфляции бессмысленны. «Ее сложно считать 
в декабре, многое зависит от потребительской 
активности населения. Доходы в стране растут, 
активность покупателей ожидается высокой. А 
если растет спрос, то производители и торгов-
ля поднимают цены. Какой будет активность, 
такая будет и инфляция», — говорит он.

— Последняя неделя дала нам рост в 
0,3%, это достаточно высокий показатель, 
— продолжает эксперт. — В году 52 недели, 
умножаем на 0,3, получаем больше 15%, а 
если с помесячным наложением, то порядка 
18%.

С другой стороны, сравнение инфляции 
идет с уровнем прошлого года, а тогда в октя-
бре и ноябре тоже была высокая инфляция. 
То есть у сегодняшнего показателя — высо-
кая база, поэтому не исключено, что за счет 
разницы будет некоторое снижение годовой 
инфляции.

— До какого уровня?
— Да это не имеет никакого значения 

для человека. Какая разница: 8,5 или 8,9%? 
Инфляция имеет статистическую погрешность 
примерно в 1%. Статистики смотрят цены на 
бутылки с молоком или стоимость колбас в 
тысячах городов России, об аптекарской точ-
ности говорить не приходится. Нужно следить 
за тенденцией. Главное — она, а не текущий 
уровень инфляции.

Центробанк учитывает не эти проценты, 
а ожидаемую населением инфляцию. А люди 
чувствуют ценовой рост в 13–15%. Исходя из 
этих ожиданий регулятор и принимает свои 
решения по ключевой ставке.

Владимир ЧУПРИН.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Сергей ЛАВРОВ, глава МИД России

«Никто нигде не упомянул, что надо населению Украины 
вернуть права разговаривать, учиться, учить своих детей 
и получать информацию на русском языке».

Так Лавров прокомментировал «революционные идеи» Республикан-
ской партии США о том, как закончить украинский конфликт. «На 
обещание Дональда Трампа закончить конфликт на Украине за сутки не 

хочется обращать внимание», — сказал глава МИД России.

КАДР

ЦИТАТА

Бизнесмен Владимир 
Зюкин скончался на 
71-м году жизни после 
тяжелой и продолжи-
тельной болезни. Зюкин 
был главой всероссийского 
комсомола только один 
год (с 1990-го по сентябрь 

1991 года). После распада 
Союза и комсомола он ушел 
в бизнес. Был президентом 
Фонда международного 
молодежного сотрудниче-
ства, владел коммерческой 
недвижимостью и сдавал ее 
в аренду.

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

У выдающегося академика, леген-
дарного кардиохирурга, крупного 
ученого и большого друга нашей 
газеты Владимира Петровича Под-
золкова день рождения. Дата не 
круглая, но мы уверены, что тысячи 
семей этот день отмечают как, мо-
жет быть, самый главный в жизни. 
Владимир Петрович — детский кар-
диохирург, а что может быть дороже 
жизни ребенка…

Продолжатель дела своего знаменитого 
отца — основателя Красноярского меди-
цинского университета, Владимир Петро-
вич за шестьдесят с лишним лет работы в 
Бакулевском центре сердечно-сосудистой 
хирургии проделал множество сложнейших 
и уникальных операций. И сегодня вместе 
со своими многочисленными учениками, 
ставшими маститыми докторами наук и про-
фессорами, продолжает спасать людей. 

Притом, что Владимиру Петровичу ничто 
человеческое не чуждо. Его увлечения охо-
той и рыбалкой всегда идут рядом по жизни. 
А их многолетней дружбе со знаменитым 
академиком Давидом Иоселиани могли бы 
позавидовать Герцен с Огаревым.

Мы поздравляем Владимира Петровича 
с днем рождения, желаем здоровья и новых 
великих медицинских свершений.

Коллектив «МК».

ПОЗДРАВЛЯЕМ 
СЕРДЕЧНОГО 
ДОКТОРА!

Семья в Индии провела похороны для ма-
шины, пригласив 1500 человек, потому что 

«она была как член семьи». Suzuki Wagon R, служивший 
семье верой и правдой целых 12 лет, был погребен на 
ферме своего владельца Санджая Полары. Вместо 
того чтобы продать или утилизировать автомобиль, он 
решил таким образом выразить благодарность за все 
то, что машина сделала для благосостояния его семьи. 
Более 1500 человек пришли почтить память автомоби-
ля. Для него вырыли большую могилу и с цветами спу-
стили вниз по склону перед захоронением.

14 ноября отпраздновал свой юбилей (60 лет) глава 
Союза журналистов России Владимир Соловьев. 
Военный корреспондент от Бога, прошедший Югославию, 
Чечню, Израиль, вот уже 7 лет он возглавляет журналист-
ский союз России. Искренне поздравляем коллегу и друга 
редакции.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ 
РОССИИ ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ
ОТМЕТИЛ ЮБИЛЕЙ

ДАТА

УМЕР ПОСЛЕДНИЙ ГЛАВА КОМСОМОЛА СССР 
ВЛАДИМИР ЗЮКИН

УТРАТА

УКАЗ

Президентом России при-
нято решение о повыше-
нии выплат за повлекшие 
инвалидность тяжелые 
ранения, полученные во-
еннослужащими во время 
проведения специальной 
военной операции, с 3 
млн рублей, как это было 
раньше, до 4 млн рублей. 
Из Указа Владимира Путина 
следует, что единовременная 
выплата участникам СВО, 

получившим инвалидность 
из-за ранения, составит 
4 млн рублей. Накануне 
правительство утвердило 
постановление о размерах 
единовременной выпла-
ты при получении боевых 
травм и увечий, с учетом их 
дифференциации. Так, во-
еннослужащим с тяжелыми 
ранениями полагается еди-
новременная выплата 3 млн 
рублей, с легкими — 1 млн 

рублей. В случае иных травм 
выплата составит 100 тыс. ру-
блей.Как уточнила замести-
тель министра обороны РФ 
Анна Цивилева, решение о 
повышении выплат за повлек-
шие инвалидность тяжелые 
ранения распространяется 
на всех военнослужащих, 
получивших инвалидность со 
дня начала СВО, то есть с 24 
февраля 2022 года. Всем во-
еннослужащим, получившим 
инвалидность в результате 
ранения в ходе СВО, будет 
дополнительно выплачен 1 
млн рублей.

ПРЕЗИДЕНТ ПОДНЯЛ ВЫПЛАТЫ ЗА ТЯЖЕЛЫЕ 
РАНЕНИЯ, ПОЛУЧЕННЫЕ НА СВО

АРМИЯ

Делегация Общественного совета при 
Минобороны РФ 14 ноября побывала в 
Едином пункте призыва города Москвы. 
Это учреждение стало неофициальным 
центром призывной кампании и активно 
поддерживает молодых людей, готовящихся 
к службе в армии. Членам Общественного 
совета показали, как работает пункт призыва. 
Работа с новобранцами поставлена на поток, 
на каждом этапе присутствует квалифици-
рованный персонал, готовый помочь. Врачи 
центра проводят всестороннее обследование 
призывников, учитывая здоровье каждого 
молодого человека и выявляя возможные 
ограничения при выборе военной специаль-
ности и места службы. Это гарантирует, что 
будущие солдаты будут проходить службу в 
соответствии с индивидуальными особенно-
стями. Представители Общественного совета 

отметили благожелательную атмосферу и 
внимание со стороны специалистов. Сочета-
ние высоких технологий и профессионализма 
сотрудников создает все условия для эффек-
тивного функционирования Единого пункта 
призыва. Общественный совет передал его 
сотрудникам военные журналы и книги.
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Заинтересованные наблюдатели — 
министр финансов Антон Силуанов и его 
первый зам Ирина Окладникова.
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Его родственники ей не верят
Сильные чувства к погибшему 
участнику СВО вдруг пробудились 
у его бывшей жены. Женщина на-
стаивает, что совершенно не знала 
о разводе, случившемся девять лет 
назад. Она просит вернуть ей сви-
детельство о браке в чистом виде, 
а также перечислить положенные 
по закону выплаты за погибшего 
бойца. Эта тактика не встречает 
поддержки у родственников во-
еннослужащего. Они подозревают 
его бывшую в корысти и требуют от 
суда не верить женщине. 

Игорь Акулов погиб 20 сентября. Как 
«МК» рассказали в его родном Камышлове, 
мужчина пробыл на фронте всего полтора 
месяца. Подписал контракт, находясь в за-
ключении. Срок у Игоря был небольшим, 
преступление несерьезным. Мужчина зани-
мался заготовкой дров и незаконно срубил 
четыре дерева. Но поскольку до этого у него 
уже было две судимости за кражу и растрату, 
его отправили в колонию на четыре года. 

Родные до сих пор не верят в его вино-
вность. Они уверены, что Игоря подбивала 
на воровство и мошенничество семейная 
жизнь.

— Все потому, что жене были нужны 
деньги, она даже говорила, что муж должен 
быть олигархом, — сетует родственница 
погибшего.

Пара поженилась в 1999 году. Затем у 
них родился ребенок, а через девять лет 
— еще один. В 2015 году Ирина и Игорь 
развелись, о чем сделана соответствующая 
запись в загсе. Но бывшая бойца утверж-
дает, что ничего не знала об этом событии. 
Свидетельство ей на руки не выдавали. В 
известность ее не поставили. А Игорь все 
это время оставался прописанным в одной 
с ней квартире. И, как утверждает женщина, 
даже жил с ней.

— 4 октября хоронили Игоря. С военны-
ми почестями. Был представитель военного 
командования. Жена Игоря очень плакала, 
— рассказал «МК» житель Камышлова.

Но родственники бойца не верят 
в искренность чувств бывшей супруги. 
«Устраивает театр одного актера, изобра-
жает скорбь», — считают они. И в разво-
де Акуловы обвиняют Ирину. Ее считают 
инициатором. А поводом — заключение 
Игоря, из-за которого она и решила рас-
статься с мужем. 

— Ирина утверждает, что ничего не 
знала о разводе. Но в суде подняли их дело. 
В материалах нашли протокол старого за-
седания, где прописано, что Ирина была 
допрошена и подтвердила развод, — рас-
сказала родственница бойца.

 Однако Ирина продолжает настаивать, 
что о разводе узнала только в военкомате, 
когда пришла получать документы на отца 
своих детей. Она просит суд восстановить 
срок для обжалования развода и отменить 
решение первого суда.

Сейчас выплату будут делить между 
собой родители и дети Игоря. Однако Ирину 
не устраивает такой расклад. Она намерена 
продолжать борьбу. 

— Семья официально прекращает 
свое существование, как только в матери-
алах суда появляется запись о расторже-
нии, — рассказал «МК» юрист. — Бывшие 
супруги вправе получить или не получать 
на руки свидетельство о расторжении 
брака. Вот если бы супруг погиб во время 
бракоразводного процесса, не доведя 
дело до конца, то семья бы официально 
не считалась распавшейся. Такие случаи 
уже были. Но в этом случае я не вижу за-
конных оснований, чтобы восстановить 
брак. Но я думаю, что несостоявшейся 
вдове не стоит расстраиваться из-за де-
нег. Ведь дети Игоря получат выплаты в 
полном объеме. 

Ольга ТЕРЕШКОВА. 

c 1-й стр.
Эксперимент начался 14 ноября 
прошлого года. Шестеро членов 
экипажа — двое мужчин и че-
тыре женщины (кстати, числен-

ное преимущество прекрасного пола прак-
тиковалось впервые) по легенде отправились 
осваивать Луну. На самом деле — задраили 
за собой люк Наземного экспериментального 
комплекса (НЭКа) в стенах Института медико-
биологических проблем РАН. На целый 
год...

В экипаж вошли: специалист по авто-
матизации производства, сотрудник Центра 
подготовки космонавтов им. Ю.А.Гагарина 
Юрий Чеботарев (командир экипажа), пилот 
Хабаровских авиалиний Анжелика Парфено-
ва, врач-аллерголог Ксения Орлова, млад-
ший научный сотрудник Института физико-
органической химии НАН Белоруссии Ольга 
Мастицкая (она стала первой представитель-
ницей Белоруссии в подобных эксперимен-
тах), бортпроводник «Аэрофлота», психолог, 
журналист, научный сотрудник ИМБП и НЦМУ 
«Павловский центр» Ксения Шишенина и врач 
из ИМБП Рустам Зарипов. 

Условия в НЭКе как в теплице с цифро-
вым управлением: постоянная идеальная 
температура (21–23 градуса), влажность 
(60 процентов), освещенность, стабилиза-
ция уровней кислорода и CO2. Компания 
тоже вполне стабильная, не меняющаяся 

в течение целого года... И это, по словам 
участников всех подобных экспериментов, 
то еще испытание. 

— Я целый год видела только пятерых 
человек! — поделилась после выхода из НЭКа 
Анжелика Парфенова. — Как же приятно 
снова видеть мир во всем многообразии, 
вдыхать аромат цветов! 

А что вы хотели, на космической стан-
ции, где обитают космонавты, очень схожие 
условия! Да, у членов годового изоляци-
онного эксперимента не было настоящих 
перегрузок при «взлете» и «посадке», не было 
невесомости, но все остальное, включая 
встречу прибывающих «грузовых кораблей», 
задержку связи с Землей и многие другие 
космические сюрпризы, организаторы им 
обеспечили. «Зачем все это?» — спросите 
вы. Чтобы изучить механизмы адаптации 
человека к условиям годовой изоляции в 
настоящем космическом полете. «Да ведь 
реальные полеты давно стали обыденно-
стью!» — возразят некоторые. Давно, да не 
в таком составе и не на такой срок. Не зря 
же вслед за российскими учеными подобные 
изоляционные эксперименты стали про-
водить в NASA. Все потихоньку готовятся 
к длительным полетам на Луну и Марс, и 
именно с ученых спросят потом: уверены ли 
они в том, что участники полета выдержат 
испытание, не переругаются друг с другом 

в пух и прах, выполнят все возложенные на 
них задания?

У испытателей, которые год находились 
в замкнутом пространстве, было много за-
дач: 58 научных экспериментов, включая 18 
(!) психологических, пять высадок на вир-
туальную лунную поверхность, работа по 
дистанционному управлению наполовину 
антропоморфным роботом Марфой, у кото-
рой вместо ног колеса для передвижения по 
лунной поверхности. Белорусская участни-
ца высаживала зелень и помидоры — сня-
ла, по ее словам, несколько килограммов! 
Врач-аллерголог Ксения Орлова проводила 
целенаправленные эксперименты, направ-
ленные на изучение проблемы рождения 
на орбите Земли первого ребенка. Сразу 
успокою — супружеской пары в НЭКе не было, 
миссия Ксении заключалась в изучении осо-
бенностей женского организма в условиях 
изоляции. 

— Понятное дело, что в рамках данного 
эксперимента мы не смогли поспособство-
вать этому, — сказала Орлова, улыбаясь. — 
Но мы активно изучали женский организм, 
потому что много факторов негативно влияет 
на его репродуктивную систему.

В проекте, по словам исследователь-
ницы, разработка микробиологических пре-
паратов, изучение влияния стрессорных 
факторов на организм.

Между прочим, почти все члены экипажа 
делились тем, как их удивили метаморфо-
зы, которые происходили с ними на лунном 
корабле. Почти все отметили, что невероят-
но легко забыли про мобильные телефоны, 
которые при полете к Луне бесполезны, и 
переключились на реальную жизнь, выполне-
ние заданий. Удивились изменениям своего 
мировосприятия и поведения товарищей. 
Было тяжело привыкать к ограниченным 
ресурсам «на борту»: сублимированным 
продуктам, воде, одежде, — ведь все это 
было рассчитано строго на 365 дней. Это 
на Земле нам легко «заесть» депрессию, 
всего лишь открыв холодильник. Там этот 
номер не прошел бы. А ведь за каждым почти 
постоянно и везде, за исключением личных 
кабин и санблока, наблюдал искусственный 
интеллект! Это было одним из условий пси-
хологического эксперимента, целью которого 
было определять истинные (и, возможно, 
скрываемые участниками) эмоции от обще-
ния друг с другом. Сверхчувствительные ка-
меры «вглядывались» в лица и «читали» в них 
либо недовольно поведенную бровь, либо, 
наоборот, счастливо светящиеся глаза. 

Были и межличностные конфликты. 
— Конечно, в экипаже периодически 

возникали конфликты, по разным причинам, 
— говорит психолог экипажа Ксения Шише-
нина. — Некоторые были кратковременны-
ми и разрешались сами собой, некоторые 
перерастали в открытую фазу и требовали 
вмешательства третьих лиц. Но в целом мы 
старались избегать крайностей и все-таки 
не повышать голос друг на друга.

Взаимное раздражение друг от друга, 
по словам Ксении, объяснялось «сенсорным 
голодом», информационной истощаемостью, 
и в целом эмоциональной лабильностью, ко-
торые возникали при ограничении контактов 
с внешним миром.

— Вот представьте, мы и так жили в «дне 
сурка», что тяжело переносить само по себе; 
а кто-то вдруг начинал на этом фоне в кото-
рый раз рассказывать одну и ту же историю 
с неиссякаемым энтузиазмом! — говорит 
психолог. — Конечно, это вызывало иногда 
раздражение. 

— Вы говорите, ссоры? Так для этого мы и 
проводим эксперименты по длительной изо-
ляции, чтобы еще на Земле понять, из-за чего 
эти ссоры могут возникнуть, и предотвратить 
их «горячие» фазы в настоящем космосе, — 
дополнил слова Ксении первый заместитель 
директора, главный менеджер проекта SIRIUS-
23 Марк Белаковский. — Мы тут недавно вспо-
минали про «Сфинкс» (эксперимент, который 
проводился в ИМБП в 1999 году. — Авт.), там 
вообще участники дрались! Мы тогда сразу 
обратились за советом к основателю косми-
ческой медицины Олегу Георгиевичу Газенко. 
Спрашиваем его: «Что делать? Ребята там у 
нас боксом занялись!». «Ребята, не расстраи-
вайтесь, — ответил нам корифей, — в космосе 
будет всякое. Вам надо постараться найти 
способы выхода из подобных ситуаций». Наши 
эксперименты пионерские, опережающие со-
бытия, и потому в них могут возникать самые 
различные ситуации. 

Скорей всего, Марк Самуилович вспом-
нил о ситуации, возникшей в НЭКе в ново-
годнюю ночь перед Миллениумом. Между-
народный экипаж отмечал тогда праздник 
за столом, и вдруг один из парней невинно, 
по-дружески поцеловал единственную даму в 
экипаже, канадку. Что тут началось! Она сразу 
сочла это за сексуальное домогательство, 
другие европейцы ее поддержали. В общем, 
страсти улеглись нескоро. А «боксерский пое-
динок» случился после, между двумя нашими 
ребятами: один что-то не так сказал, второй 
обиделся ну и дал ему в глаз. Это привело 
международный коллектив — канадку, немца, 
японца и австрийца — в шоковое состояние. 
Они, видимо, решили, что им тоже угрожает 
опасность, и... объявили нашим «холодную 
войну». Каким образом? Они просто изо-
лировались от отсека, в котором жили наши 
«космонавты». В результате нашим был пере-
крыт доступ в душ, и им пришлось «мыться» 
влажными салфетками.

В дальнейшем международные экс-
перименты в стенах ИМБП РАН проходили 
без подобных эксцессов, ведь опыт — сын 
ошибок трудных... Поняв особенности нашего 
и западного менталитетов, организаторы 
стали больше обращать внимание на пси-
хологическую выдержку членов длительных 
экипажей и тщательней подбирать группы. 
А вы спрашиваете, зачем нам космические 
полеты на Земле!

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Это даже хорошо, что они, коллективный 
Запад, больше не стесняются, не пытаются 
лицемерить и что-то там врать про «ценность 
каждой человеческой жизни». Прямо и открыто 
заявляют, что вот есть люди, их убивать нель-
зя, а есть русские, палестинцы и прочее в их 
понимании отребье, которое убивать можно. 
Именно так построен проект доклада Ген-
директора ЮНЕСКО Азуле по безопасности 
журналистов и проблеме безнаказанности 
за 2022–2023 годы.

Как отметила представитель МИД России 

Мария Захарова, доклад подготовлен на основе 
неких «данных» политически ангажированных 
прозападных НПО. При этом там полностью иг-
норируются убийства представителей россий-
ских СМИ. И получается, что если журналиста 
взорвали «западнее» Парижа, то он достоин 
того, чтобы г-жа Азуле где-нибудь в социальной 
сети об этом сказала. А если «восточнее», то об 
этом говорить необязательно.

Такая избирательная оптика привела к 
тому, что в докладе приводится статистика, в 
соответствии с которой в 2022–2023 годах не 

погиб ни один российский журналист. Как такое 
возможно? Захарова напоминает, что только 
за рассматриваемый период от рук киевского 
режима погибли в результате заказных убийств 
и прицельного огня ВСУ Д.А.Дугина (Плато-
нова), В.Татарский (М.Ю.Фомин), О.В.Клоков, 
Р.И.Журавлев и Б.Б.Максудов (причем россий-
ского журналиста Журавлева, в отношении же-
стокого убийства которого г-жа О.Азуле все-таки 
выдавила из себя выражение сожаления, но 
не осуждения, поместили в списки погибших 
украинских работников СМИ). Но из доклада 

следует, что этих убийств не было. И возможно 
это, только если составители доклада русских 
за людей не считают.

Не только русских.
Азуле «обошла» своим вниманием во-

обще всех «неправильных» с западной точки 
зрения журналистов. «Значительно занижено 
количество представителей арабских СМИ, по-
гибших в результате неизбирательных ударов 
израильских военных в Палестине в 2023 году 
(24 человека). В то же время, по имеющимся 
данным, только на конец 2023 года было за-
фиксировано 97 насильственных смертей со-
трудников СМИ», — указывает Захарова.

Захарова абсолютно точно замечает: «Это 
сделано по национальному признаку. Здесь 
связь очевидна». Хорошо, что нацисты больше 
не стесняются и не изворачиваются.

Заслуженный пилот рассказал 
о проблемах с заправкой 
самолетов «России» 
из-за санкций
Министр иностранных дел России 
Сергей Лавров рассказал журнали-
стам, что из-за западных санкций 
самолеты специального летного 
отряда «Россия», которые перевозят 
первых лиц государства, сталкива-
ются за рубежом с трудностями при 
заправке. Прокомментировать си-
туацию мы попросили председателя 
комиссии по вопросам гражданской 
авиации Общественного совета при 
Ространснадзоре, заслуженного 
пилота СССР Олега Смирнова.

Как объяснил Сергей Лавров, проблемы 
с заправкой министерского самолета воз-
никли в прошлом году, когда он представлял 
президента на саммите в Йоханнесбурге, 
в Южно-Африканской Республике (ЮАР). 

Оказывается, практически все компании, 
которые занимаются заправкой авиатопли-
вом, не принадлежат стране, контролиру-
ются иностранцами, отметил министр. Что 
и вызвало сложности. Такая же ситуация 
возникла, когда министр иностранных дел 
России летал в Бразилию.

— Это все отражает общую западную 
политику, — говорит Олег Смирнов. — Про-
тив российской авиаотрасли были введены 
беспрецедентные санкции. Нам сейчас вез-
де ставят препоны, во всем ограничивают. 
Полностью отказали в снабжении запчастями 
и механизмами для самолетов «Боинг» и 
«Эйрбас». Санкции распространились на 
все виды авиационной деятельности и об-
служивания самолетов. В том числе и на 
заправки наших бортов за рубежом. Нам во 
всем отказано. 

Как говорит эксперт, большинство ком-
паний, которые занимаются заправкой авиа-
ционным топливом в Йоханнесбурге, в ЮАР, 
исключительно западные.

— Поэтому трудности с заправкой воз-
никли даже с самолетом специального 

летного отряда «Россия». Не посчитались 
со статусом воздушного судна, а он — наи-
высший, самолет перевозит первых лиц 
государства. Тем не менее выход был най-
ден, самолет был заправлен и благополучно 
вернулся в Москву. 

Заслуженный пилот объясняет, что по 
всем международным и национальным авиа-
ционным правилам командир корабля перед 
вылетом рассчитывает необходимое количе-
ство топлива, которое ему необходимо для 
выполнения конкретного рейса. 

— Берется расстояние до пункта назна-
чения, затем КВС смотрит погоду, направ-
ление и силу ветра, выбирает себе эшелон. 
Понятно, что если будет встречный ветер, 
то скорость самолета будет замедляться, 
а расход топлива увеличиваться. Если это 
будет попутный ветер, расход керосина будет 
меньше. Также дополнительно обязательно 
рассчитывается количество топлива, необ-
ходимое для ухода на ближайший запасной 
аэродром, если основной будет закрыт. А за-
крыт он может быть по разным причинам. Это 
и метеоусловия, и если какой-то борт сло-
мался на полосе, или взлетно-посадочная 
полоса была разрушена в результате земле-
трясения. Причин может быть много. Поэтому 
нужно иметь запас авиатоплива для ухода 
на запасной аэродром, который командир 
воздушного судна указывает в своем флайт-
плане. Это международное авиационное 
правило. 

Как говорит эксперт, взять с собой 
запас топлива на обратную дорогу можно 
лишь в том случае, если лететь предстоит 
недалеко.

— В случае с Йоханнесбургом это, ко-
нечно, исключено. Это самая южная точ-
ка Африканского континента. Чтобы туда 
попасть, надо пересечь половину земного 
шара. Есть самолеты повышенной дально-
сти, где стоят дополнительные топливные 
баки. Они, как правило, располагаются в 
крыльях самолета. Но в основном это фик-
сированное количество авиатоплива. В 
руководстве полетной эксплуатации четко 
прописано, сколько топлива должно быть 
на борту, и ни грамма больше. Любой са-
молет имеет максимальный взлетный вес, 
и ни при каких обстоятельствах его нельзя 
превышать. 

Введенные против России санкции, каса-
ющиеся гражданской авиации, Олег Смирнов 
называет нелепыми и недальновидными. 

— Потому что они направлены против 
всех людей планеты. Запад предпринял шаги 
для того, чтобы унизить, оскорбить россиян и 
Россию. А страдают граждане многих, многих 
стран. Это говорит об ущербности политики 
ограничений, о ее бесчеловечности. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Я долго колебался с выступлением по 
данной теме — не по чину. Ждал, когда вы-
ступит кто-нибудь из «властителей дум». Но 
до дня Победы остается менее полугода, и 
ждать более невозможно.

В конце концов, Бог любит Троицу, а 
мне уже дважды пришлось принимать удар. 
Сначала в конце сентября 1993 года мы с 
Сергеем Глазьевым при поддержке Валерия 
Зорькина пытались остановить сползание к 
кровавому разрешению конституционного 
кризиса. Затем, десять лет спустя, я подвиг 
друзей и соратников по Совету националь-
ной стратегии к подготовке нашумевшего 
затем доклада «Государство и олигархия» 
— предупреждения против ползучего оли-
гархического переворота. В те поры мне 
звонили и объясняли, что «я плохо забочусь 
о семье и детях». Кто знает ухватки 90-х, 
поймет, что давали понять. Третья попытка 
не так уж рискованна. 

Общественный консенсус, о значении 
которого уже не раз говорилось со страниц 
«МК», усиливает влияние на самые разные 
стороны общественного сознания. Одно 
из важнейших его достижений — истори-
ческая преемственность развития нашего 
Отечества: Руси, Московского царства, 
Российской империи, Советского Союза, 
Новой России.

Об этом не раз говорил наш нацио-
нальный лидер Владимир Владимирович 
Путин. О значении этой преемственности, 
формирующей наше национальное само-
сознание, заявил недавно Святейший Па-
триарх Кирилл. 

Эта преемственность зримо присут-
ствует на наших площадях. В Новгороде 
Великом стоит основоположник этой тра-
диции — памятник 1000-летию Руси. У Бо-
ровицких ворот красуется памятник князю 
Владимиру Великому-Крестителю. У храма 
Христа Спасителя возвели памятник Алек-
сандру Второму-Освободителю. В Питере 
сохранились памятники созидателям вели-
кой империи: Петру Великому, Екатерине 
Великой, Александру Первому и Алексан-
дру Второму. Радуют глаз и душу великие 
храмы — памятники величия и скорби: храм 
Василия Блаженного, Казанский собор и 
храм Спаса на Крови.

Стоит Мавзолей В.И.Ленина. Будем 
надеяться, что уже утихающие вокруг него 
страсти наконец уйдут вовсе. 

Отдали дань уважения Петру Аркадье-
вичу Столыпину, который бился за Великую 
Россию и, по выражению жандармского 
генерала Курлова, «принял тысячу смерт-
ных грехов ради спасения династии». Эти 
памятники и храмы — прочные скрепы на-
шего национального самосознания.

Но сегодня, в преддверии великого 
юбилея, 80-летия Победы, четко и болез-
ненно виден изъян в этой традиции — нет 
достойного памятника Верховному Глав-
нокомандующему Рабоче-крестьянской 
Красной Армией Генералиссимусу Иосифу 
Виссарионовичу Сталину. 

Маршалов Победы поминали поименно, 
первому заместителю Верховного маршалу 
Жукову поставили замечательный памятник 
у Иверских ворот, перед входом в Алексан-
дровский сад, а сам Верховный превратился 
в стыдливую фигуру умолчания. 

Ладно, можно оставить в стороне общую 
оценку Сталина как руководителя нашей 
страны. Здесь можно последовать рецепту 
мудрого Дэн Сяопина, ответившего, что для 
оценки Великой французской революции 
«еще не пришло время». 

Мы долго в угоду нашим либералам и 
их покровителям на Западе увертливо об-
ходили этот вопрос и просто не упоминали 
Верховного. Дело дошло до утверждений, 

что Победу одержали вопреки Сталину. Ни-
чего, что в своих мемуарах и Черчилль (уж 
на что ненавистник Советов), и Де Голль 
крайне высоко оценивали вклад Сталина в 
общую Победу. В мировой историографии 
практически консенсус по этому вопросу. 
Но не у нас.

Сегодня многое переменилось в нашем 
понимании и жизни, и истории. Уже третий 
раз в истории России объединенный Запад 
пробует нас на прочность, на верность за-
ветам предков, отцов и дедов. В результате 
обострилось живое нравственное чувство, 
призывающее ценить вклад каждого в нашу 
общую победу во всех этих исторических 
сражениях. В такой общественной атмосфе-
ре было бы нравственным изъяном просто 
взять и вырвать Верховного Главнокоманду-
ющего из всеобщего празднования юбилея 
Великой Победы, из общей признательно-
сти, когда «Победа — одна на всех». 

Это стало бы явной несправедливостью 
и непростительной ошибкой в условиях, ког-
да нравственность стала жестким мерилом 
и слова, и дела.

Считаю, что не нужно затевать оче-
редных споров о роли Сталина в Победе. 
Слишком мало осталось времени. Пусть 
все решит наш народ, который уже давно 
в социологических опросах решительно 
отдает дань признательности лидеру, олице-
творяющему целую эпоху нашего историче-
ского развития. Нужно только дать нашим 
людям возможность самим решить: нужен 
ли России достойный памятник Верховному 
Главнокомандующему, приведшему нашу 
Родину к Победе. Ее плодами мы пользуемся 
по сию пору. 

Как представляется, место очевидно: 
на Поклонной горе, на входной площади 
Мемориала Победы.

Ясен путь и с источником средств: объ-
явить народный сбор денег на памятник. 
Собрали же народные деньги на памятник 
гражданину Минину и князю Пожарскому. 
Пусть говорят деньги, которые лучше всяких 
слов покажут, хочет ли его народ. 

Военно-историческое общество в пол-
ном соответствии со своей миссией тогда 
открывает счет для сбора денег на памятник 
и на первые собранные деньги объявляет 
конкурс проектов. 

Хотелось бы, чтобы через социаль-
ную рекламу эта инициатива стала широ-
ко известна, чтобы все, кто хотел, смогли 
откликнуться. Важно также, чтобы наши 
нравственные авторитеты, лидеры обще-
ственного мнения, отозвались. 

Думается, что сама инициатива по соз-
данию памятника Сталину будет еще одним 
подтверждением завета: никто не забыт, 
ничто не забыто. Нам дороги все, кто внес 
вклад в нашу Победу.

Если все сложится, то в преддверии 
юбилея можно будет открыть закладной 
камень памятника, и по крайней мере мо-
ральный долг Верховному будет отдан. Сам 
памятник же можно будет открыть, что на-
зывается, по готовности. Мне кажется, что 
в мемориальный комплекс не встроится 
колоссальный монумент. Да и не в разме-
рах дело. Нравственный долг не требует 
огромных изваяний. Тут жюри будущего 
памятника, уверен, решит лучше.

Если я ошибаюсь и эта идея не получит 
должной поддержки, огорчительно, но все 
же не беда. Собранные деньги с полным 
основанием можно будет передать в Фонд 
защитников Отечества. 

Прошу считать этот текст обращением 
к Военно-историческому обществу с пред-
ложением взять в свои руки инициативу 
по сооружению памятника Сталину на По-
клонной горе.

БОЛЕЕ НЕ МОГУ МОЛЧАТЬ
К 80-летию Победы надо поставить памятник Сталину 

на Поклонной горе
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По его логике получается, что НАТО 
душой болеет за украинцев, очень 
за них переживает, но стать с ними 
плечом к плечу, чтобы противо-

стоять общему врагу, не собирается. Потому 
что страшно. Мол, погибайте, украинцы, и даль-
ше сами. Хоть полмиллиона (говорят, что столько 
уже погибло на Украине), хоть миллион, хоть 
два...

С другой стороны, голландскому адмиралу 
можно сказать спасибо. У нас ведь нет-нет да 
услышишь еще от некоторых обывателей такое: 
ну зачем нам ядерное оружие? Живут же без 
него другие страны. Вот натовский адмирал 
и ответил.

Жаль, не развил до конца свою мысль и не 
рассказал о планах НАТО (а такие точно есть) 
нанести по России массированный ракетный 
удар, расчленить нашу страну на послушные 
удельные княжества и нажиться за счет на-
ших природных богатств. И давно бы эти планы 
были реализованы (вспомним, как расчленили 
Югославию, у которой ядерного оружия не было, 
и бомбили Белград в 1999 году), когда бы не 
российский ядерный аргумент.

В откровениях Роба Бауэра есть еще один 
плюс: из его слов понятно, что натовцы еще не 
потеряли окончательно страх и не попутали 
берега. Понимают-таки, что их ждет, примени 
Россия свой ракетно-ядерный потенциал. Осо-
бенно, кстати, это касается Голландии, значи-
тельная часть территории которой находится 
ниже уровня моря и защищена от балтийских 
вод только системой дамб, между прочим, очень 
уязвимых. Чтобы вызвать наводнение, даже 
подводный ядерный «Посейдон» не понадобит-
ся. Достаточно будет пары конвенциональных 
«Калибров».

Итак, благодаря натовскому адмиралу (что-
то мне подсказывает, что после пражского спича 
ему недолго служить) мы теперь лучше пони-
маем, почему президент периодически говорит 
о том, что российский ракетно-ядерный щит у 
нас в приоритете и постоянно обновляется. И 
замыслы НАТО нам теперь тоже стали более 
понятны. Как и его ночные страхи. «У нас есть 
ядерное оружие, и вы никогда не будете воевать 
за Украину против русских», — ответила натов-
скому адмиралу публицист Юлия Витязева. 

И с этим точно можно согласиться.
Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

«НЕ ПОСЧИТАЛИСЬ С НАИВЫСШИМ 
СТАТУСОМ ВОЗДУШНОГО СУДНА»

УБИЙСТВО РУССКИХ ЖУРНАЛИСТОВ 
ПРЕСТУПЛЕНИЕМ НЕ СЧИТАЕТСЯ

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
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Получая очередной диплом о высшем образо-
вании, я собиралась писать магистерскую работу 
как раз на тему обучения детей-мигрантов в обще-
образовательных школах России. Тогда не хва-
тило практического опыта. И лишь спустя год мне 
пришлось столкнуться с проблемой лицом к лицу. 
 В первый же год работы в школе в мой класс пришли 
пять иноязычных детей. Трое из них не знали русского 
вообще. Для меня это стало огромным потрясением. 
Я даже выпросила у подруги «Самоучитель по тад-
жикскому языку». Но оказалось, что способность у 
семилетних детей к изучению иностранного гораздо 
выше, чем у взрослых учительниц. 

 Скромную симпатичную девочку отец привел 
в образовательное учреждение через 3 дня после 
начала учебного года. Стараясь наладить контакт с 
ребенком, я спросила, как ее зовут. И с ужасом по-
няла, что девочка меня не понимает. Не стесняется, а 
именно не понимает даже такого простого вопроса. 
«Она не знает русского языка?» — спросила я у отца. 
Он подтвердил мою догадку. Но ребенка в школу уже 
зачислили, и нужно было ее учить. 

 Добавлю, что это была одна из самых смышленых 
девочек в классе. Она с легкостью выполняла все за-
дания (если, конечно, понимала, что от нее хотели), 
красиво писала. А к декабрю научилась читать по-
русски и немного объясняться с одноклассниками. Она 
замечательно рисовала, делала красивые поделки. С 
ней очень много занимались дома родители. 

Есть одна отличительная особенность детей из 
семей приезжих специалистов. Они очень трудолю-
бивы. Девочки даже в семь лет стремятся навести в 
классе уют и порядок. Без просьбы со стороны учителя 
протрут доску (еще и поспорят, чья очередь), подметут 
после урока труда и оставят идеально чистую парту. 
Мальчики всегда готовы прийти на помощь и педагогу, 
и одноклассникам. Перенести, передвинуть, усмирить 
разбушевавшихся — даже просить не надо. Кажется, 
это особенности менталитета и воспитания. Тонкий 
баланс между «ребенок должен быть ребенком» и 
«труд воспитывает человека». 

Вообще, у меня лично сложилось впечатление, что 
родители детей-мигрантов — это идеал для любого 
педагога. Они никогда не выгораживали своих от-
прысков, если те хулиганили. Всегда выполняли все 
рекомендации. Ни разу не позволили себе оскорби-
тельного выпада в адрес учителя. 

Возможно, мне просто повезло. 
Сегодня же в новостях регулярно появляются 

сообщения, что «мигрант избил учительницу» или 
«мигрант пригрозил учителю смертью». Рискну заме-
тить, что в каждом конкретном случае разбираться в 
ситуации следует отдельно. Где-то это действительно 
отсутствие воспитания или паттерны поведения. А 

где-то, вполне возможно, усвоенные уже в России 
общественные установки отношения к педагогам. В 
отдельных случаях это может быть и просто особен-
ностями характера, без акцента на национальность. 

Дети-мигранты в школах это не только проблемы 
языка, но и проблемы столкновения ментальностей, 
культур. Читаем новости: «Ребенок-мигрант держал в 
страхе всю школу». Идем работать в школу и быстро 
понимаем: любой ребенок ведет себя так, как позво-
ляют ему взрослые. Коллега довольно быстро нашла 
управу на такого «распоясавшегося» мальчика из семьи 
иностранных специалистов. Она просто позвонила 
муфтию своего региона. И попросила о помощи. Ху-
лиган затих моментально. А его отец приходил в школу 
лично извиняться перед педагогом. 

Мне, как учителю и как родителю, не пришлось 
столкнуться с ксенофобией или национализмом детей-
мигрантов в отношении русских одноклассников. А вот 
наоборот — было. Мама потенциального ученика долго 
выспрашивала меня, сколько в классе иностранцев. А 
потом попросила зачислить ее мальчика в другой класс 
в параллели. «У меня сын этих нерусских на дух не пере-
носит и бьет». Юному «националисту» на тот момент 
было 7 лет. Но опять же, это мой личный опыт. Бывают 
иные ситуации, и они требуют самого тщательного 
анализа со стороны всех заинтересованных сторон: 
педагогов, родителей, общества в целом. 

 Тенденция перебираться в Россию целыми семья-
ми есть. И тех, кто хочет осесть здесь, явно становится 
больше. Они хотят для своих детей качественного 
образования. Что же получают вместо этого? Для 
русских школ такие дети становятся непосильной 
ношей, навязанным грузом. Десятилетнего ребенка 
сажают в первый класс. Он не знает русский и не умеет 
читать. Умный мальчик вынужден снова складывать 

1 и 1 вместо того, чтобы учиться делить и умножать 
двузначные числа. Такой ученик был и у меня. От скуки 
выписывал целые страницы идеально ровными циф-
рами и буквами. Красивый почерк, поставленная рука. 
Через год я встретила его в школе для детей с ОВЗ. Он 
радостно рассказывал, что сюда его разрешили пере-
вести в четвертый класс и он наконец-то может учиться 
со своими ровесниками. Я порадовалась за него, но 
задумалась. Интересно, а кто-нибудь объяснил маме 
парнишки, что ее сын может не получить такого желан-
ного аттестата российской школы? Ведь выпускники 
коррекционных образовательных учреждений получают 
лишь справку о том, что они «прослушали курс». 

Моя подруга преподает русский язык и литера-
туру в одной из школ Твери. Сама она выпускница 
Российско-таджикского (Славянского) университета. 
Знает таджикский и умеет преподавать русский как 
иностранный. Тему иноязычных детей в российской 
школе мы обсуждаем часто, и она неизменно согла-
шается, что проблема есть, но и решение тоже. Таким 
детям просто нужны дополнительные занятия по рус-
скому языку. И вести их должны педагоги — носители 
основного языка. То есть для таджиков — знающие 
таджикский, для узбеков — узбекский. Тогда с ребен-
ком проще договориться, и процесс изучения «такого 
сложного русского» идет быстрее. 

Где же набрать таких учителей? Почти 35 лет Россия 
вкладывалась в сохранение и популяризацию русского 
языка за рубежом. Ежегодно выделялось порядка 500 
миллионов рублей на эти цели. Со следующего года 
инвестиции вырастут. И уже в 202-м на продвижение 
русского языка за границей потратят 1,7 млрд рублей. А 
к 2027-му эта сумма возрастет до 2 млрд. В ряде стран, 
в том числе в Таджикистане и Киргизии, с середины 
90-х работают Славянские университеты. То есть в 
этих странах, а также в Узбекистане, Казахстане и 
Азербайджане есть готовые кадры. Владеющие своим 
языком и способные преподавать русский. Некоторые 
из них, возможно, согласились бы переехать в Россию. 
Если не навсегда, то на долгий срок. 

За спорами, учить или не учить детей мигран-
тов, почему-то все забыли, что педагоги и ученые 
исследуют эту проблему не один десяток лет. В Санкт-
Петербургском педагогическом университете име-
ни Герцена еще в конце девяностых годов прошлого 
столетия были созданы уникальные методики и раз-
работаны образовательные программы. Там действует 
центр билингвального и поликультурного образования. 
Ученые из Москвы, Санкт-Петербурга, Екатеринбурга 
защитили по этой теме десятки, если не сотни дис-
сертаций. Изданы красочные учебники, позволяющие 
быстро обучить иноязычных детей русскому. Причем 
разработаны отдельно пособия для детей из разных 
стран. Увидели свет учебники, рассказывающие об 
истории, традициях и культуре России. Три года назад 
начали готовить специальных педагогов-тьюторов, 
которые должны были помогать адаптировать детей-
мигрантов в российских школах. Но ни специальных 
программ, ни учебников, ни тьюторов в российских 
общеобразовательных заведениях не появилось. 

Не задействован и еще один мощный ресурс 
— Русская православная церковь. Хотя вся тради-
ционная российская педагогика идет именно оттуда. 
Образование доступное, можно сказать, массовое, 
еще два-три века назад было возможно только бла-
годаря энтузиастам-священникам, которые обучали 
крестьянских детей грамоте и счету. Почти каждый 
приход имеет воскресную школу, где с детьми ве-
дут занятия педагоги. Часто церковная община вы-
страивает для этого отдельные здания, берет на 
себя расходы по содержанию учителей. Почему бы 
не использовать этот ресурс для обучения и адапта-
ции детей-мигрантов? Это не только даст им знание 
русского языка, но и добавит понимания русской 
культуры, которая в основной своей массе прорас-
тает из православия. Даст возможность понимать 
русскую ментальность. Это будет большим шагом в 
их социокультурной адаптации. 

Образование — это не только предоставление 
детям возможностей. Это еще и шанс общества на 
интеграцию мигрантов в российскую социальную и 
культурную среду. Возможность, которую государ-
ство, имея на руках все инструменты, почему-то пока 
не использует. Может быть, депутатам пора начинать 
строить мосты, а не возводить стены? 

Анна БОЙКО. 
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— Мы уехали из Мариуполя 22 марта 
2022 года, в самый разгар боев, — рас-
сказывает Ирина. — Уехали в Россию. 
Хотели найти жилье в Краснодаре, но 

цены в городе на все показались нам очень высокими. 
Потом думали о Пензе. Но все-таки остаться в России 
в тот момент мы, к сожалению, не смогли. Я была бе-
ременна, у меня возникли осложнения, в больнице мне 
сказали: «Вы или делаете аборт, или будете постоянно 
лежать на сохранении». У мужа были родственники в Ис-
пании, мы связались с местной клиникой, отправили им 
мои медицинские документы. Нам ответили, что готовы 
меня принять, будут наблюдать до родов. И мы улетели 
в Испанию. 

Как говорит Ирина, роды прошли благополучно, 
ребенку были сделаны все необходимые прививки. И 
спустя 11 месяцев они приняли решение вернуться до-
мой, в Мариуполь. 

— Оставаться в Испании у нас и в мыслях не было. Там 
все было чужое: и язык, и менталитет. Многим испанцам 
свойственно разгильдяйство, пофигизм. Понимая, что 
возникла проблема, они говорили: «все потом», а через 
некоторое время опять: «все потом…» Нам было очень 
сложно в чужой стране. Как только собрали деньги на 
обратные билеты, отправились домой. 

Возвращались, как говорит Ирина, всем составом: 
она, малыш, старшая дочь, свекровь, муж. 

— Накануне как раз объявили об особом поряд-
ке заезда для граждан Украины, которые прибывают в 
Россию из третьих стран. Летели через Минск. Столько 
было разговоров о фильтрации в пункте пропуска через 
госграницу России в «Шереметьево»! Я скажу одно, если 
у вас «рыльце не в пушку», то бояться нечего. Со мной, 
например, беседовали дольше всех. Потому что у меня 
родственники были в ВСУ. Я честно об этом сказала. 
Как и то, что с ними не общаюсь. Все точки над «i» были 
расставлены еще при выезде из Мариуполя. Я сразу 
дала понять, что мне защита в их лице не нужна. Как и 
родственники такие не нужны. 

Ирина говорит, что никакого давления на нее при 
допросе не оказывали. 

— Задавали обычные вопросы: «Кто родственники, 
что писали, как относились к вам?» Все было культурно, 
вежливо. У кого-то спрашивали: «Есть знакомые в ВСУ, а 
во Львове?» Всем хочу сказать: говорите правду, и никаких 
проблем не будет. Если вы не махали украинскими фла-
гами на площадях, не постили все это у себя в соцсетях 
— бояться нечего. Я, например, вообще не переживала. 
Тем более что я поддерживаю Россию, у меня муж — 
донской казак. У нас большая часть самолета прошла 
фильтрацию. Это те, кому скрывать было нечего. 

Как говорит Ирина, один из ее знакомых бук-
вально неделю назад проходил пункт пропуска в 
«Шереметьево». 

— Все было нормально. Единственное, у него с собой 
было два телефона, один из них — новый. С него сняли 
пленку и стекло. Потом пропустили. 

— Что чувствовали, когда вернулись в 
Мариуполь? 

— Это мой родной город. Когда увидела все раз-
рушения, долго приходила в себя, плакала. Но это моя 
родина. Дома все равно легче, чем где-то на чужбине. 
У меня здесь остался папа. Он никуда не уезжал. Мама 
обосновалась в Пензенской области. Ей там нравится, 
возвращаться в Мариуполь она пока опасается. Я ее 
прекрасно понимаю, у нее маленький ребенок. У нас 
с младшим братом разница в 17 лет. А я вернулась в 
Мариуполь и не боюсь. 

— Жилье осталось цело? 
— Родительский дом сохранился. Сгорела квартира 

дедушки, которая переходила нам по наследству. Но 
дедушка еще в конце 2022 года, перед самым Новым 
годом, получил новую квартиру на улице Иртышской. 
Ему позвонили еще в ноябре, предложили сначала 
квартиру в Невском микрорайоне, в доме на 5-м этаже. 
Но дедушке 78 лет, ему тяжело подниматься на 5-й 
этаж. Он отказался, сказал, что жил в Черемушках, 
привык к этому микрорайону и хочет здесь остаться. 
Рядом строился дом на Иртышской, где ему в итоге 
и дали жилье. Поэтому меня сильно удивляет, когда 
люди пишут про проблемы с жильем в Мариуполе и 
про ужасы проверок в «Шереметьево». 

— Многие возвращаются в город? 
— Очень многие. Я знаю таких, наверное, семей 

десять. Одна семья вернулась из Германии, вторая из 
Канады, третья из Испании, у них тут уцелела одна из 
квартир. Еще одни мои знакомые приехали из Израиля, 
получили российские паспорта. Один мой знакомый 
вернулся из Грузии. 

Как говорит Ирина, местные жители во время 
боевых действий в 2022 году уезжали из города и в 
западные страны, и в Россию. 

— Моя соседка, например, уехала в Таганрог. Наш 
дом сгорел, там уже котлован, но она все равно верну-
лась домой. Приехала буквально месяц назад. Родная 
земля притягивает как магнитом. Конечно, есть те, для 
кого понятие «Родина» стерто, они говорят, что уехали 
туда, где им хорошо. Как трава перекати-поле. 

Еще одна наша собеседница, жительница Мариу-
поля Алена, рассказывает про своих соседей. 

— Они — люди в возрасте. Во время боевых дей-
ствий уехали из города в Норвегию, — делится Алена. 
— Соседу нужна была операция на сердце, они ждали 
в Норвегии два года, но в итоге ему в оперативном 
вмешательстве отказали. Они недавно вернулись до-
мой, в Мариуполь. Правда, машина у них осталась 
в Норвегии, ее нужно будет перегонять. Проверку в 
«Шереметьево» прошли без проблем. Жилье у них 
более-менее сохранилось. Правда, там нужно делать 
серьезный ремонт. 

Как говорит Алена, сейчас ее соседи получат рос-
сийские паспорта, полис обязательного медицинского 
страхования, оформят все документы и будут решать 
вопрос с операцией. 

— Соседа могут направить в клинику и в Донецк, 
и в Ростов-на-Дону. Дома, как говорится, и стены 
помогают. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» 
(ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Крас-
ноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256-22-26, сообщает о проведении открытых торгов по продаже имуще-
ства Открытого акционерного общества «СГК-трансстройЯмал» (не являюще-
гося предметом залога). Торги в форме публичного предложения проводятся в 
электронной форме на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru). Предметом торгов является следующее имущество:

Лот  Наименование объекта Начальная
№  цена продажи
  (руб.) 
  без НДС

г. Мурманск
257 Воздухонагреватель ГТА-120ж 63 900,00
258 Воздухонагреватель ГТА-120ж 63 900,00
259 Станок отрезной ножовочный 8725 141 300,00
260 Автопогрузчик Manitou MRT 2150 Privilede 
 Naniscopic з.н.175638719295 г.н.324 4 489 200,00
262 Столовая 4-х балковая №1008,1009,1010,1011 1 200 600,00
263 Специальное пассажирское ТС УРАЛ 32551-0010-41   
 з.н.X1P32551071331927 г.н.381 553 500,00
264 Специальное пассажирское ТС УРАЛ 32551-0010-41 
 з.н.X1P32551081343697 г.н.378 897 300,00
265 Автомобиль-фургон 57641-0000010 
 з.н.X8957641080CV1101 г.н.364 1 290 600,00
270 Погрузчик HITACHI LX450-7 
 з.н.RYU4H200P00000114 г.н.328 3 680 100,00

г. Салехард
272 Средство транспортное специализированное 
 с краном-манипулятором 39382D (ПРМ) 1 627 200,00

Республика Коми, п. Кожым
273 Красный уголок на несъемных санях на базе 
 блок-контейнера размерами 3000х9000х2810 мм 390 600,00

Республика Коми, п. Косью
274 Общежитие О-6 на 6 человек на несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
275 Общежитие О-6 на 6 человек на несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
276 Общежитие О-6 на 6 человек на несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
277 Общежитие О-6 на 6 человек на несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
278 Общежитие О-6 на 6 человек на несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
279 Общежитие О-6 на 6 человек на несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
280 Общежитие О-6 на 6 человек на несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
281 Общежитие О-6 на 6 человек на несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
282 Общежитие О-6 на 6 человек на несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
283 Общежитие О-6 на 6 человек на несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
284 Общежитие О-6 на 6 человек на несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
285 Общежитие О-6 на 6 человек на несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
286 Общежитие О-6 на 6 человек на несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
287 Общежитие О-6 на 6 человек на несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00
288 Общежитие О-6 на 6 человек на несъемных санях 
 на базе блок контейнера 3000х9000х2810 390 660,00

289 ДЭС в блок-контейнере ДЭС-200-Т400-1РН 
 зав.№2933. 609 300,00

Республика Коми, п. Уса
292 Электроагрегат дизельный АД60С-Т400-1РХН 
 с ПЖД з.н.4715  250 200,00
293 Электростанция дизельная АД60С-Т400-1РМ2 
 с прив.двигателем з.н.4824  220 500,00
294 Электростанция ЭД100-Т400-1РН 216 000,00
295 Погрузчик фронтальный Liebherr L 566 2 049 300,00

ЯНАО, г. Лабытнанги, ст. Обская
296 Электростанция дизельная АД-100С Т-400  97 200,00
297 Электростанция дизельная АД-100С Т-400  97 200,00
299 ГАЗ-331043 Автомобиль грузовой бортовой 417 600,00
300 Каток вибрационный ВК-24.01.01 375 300,00
301 Погрузчик вилочный ВП-05 672 300,00
302 Прицеп специальный 8822 195 300,00
303 Самосвал 583100 553 500,00
304 Самоходная энерг.машина для сварки 
 трубопроводов АСТ-4А зав.№37 722 700,00
305 Самоходная энерг.машина для сварки 
 трубопроводов АСТ-4А зав.№38 722 700,00
306 Здание мобильное (инвентарное) конт.типа 
 «Ахтуба МЗЖ-6Р» зав.№983  342 000,00
307 Агрегат сварочный дизельный MOSA TS 400 
 на шасси  355 500,00
309 Столовая 2х-балков Ахrуба № 426 600 300,00

ЯНАО (линия Обская-Бованенково-Карская)
311 Резервуар стальной горизонтальный 
 цилиндрический двустенный V=50 мЗ, зав. № 29 170 100,00
312 Резервуар стальной горизонтальный 
 цилиндрический двустенный V=50 мЗ, зав. № 32 170 100,00
313 Резервуар двустенный (одностенный) стальной 
 сварной V 50 мЗ, тип РГ-50, горизон. цилиндр 
 № 50/508 170 100,00
314 Резервуар двустенный (одностенный) стальной 
 сварной V 50 мЗ, тип РГ-50, горизон. цилиндр 
 № 50/509 170 100,00
315 Резервуар двустенный (одностенный) стальной 
 сварной V 50 мЗ, тип РГ-50, горизон. цилиндр 
 № 519/50 170 100,00
316 Резервуар двустенный наземный РГ-50 170 100,00
317 Резервуар двустенный наземный РГ-50 170 100,00
318 Трансформатор ТМПН 63/0,856/0,38  38 700,00
319 Трансформатор ТМПН 63/0,856/0,38  38 700,00
320 Трансформатор ТМПН 63/0,856/0,38  38 700,00
321 Трансформатор ТМПН 63/0,856/0,38  38 700,00
322 Электроагрегат дизельный 
 АД100С-Т400-1РХ-НЛ-А200 зав.№0805  349 200,00
323 Электростанция ЭД100-Т400-1РН  263 700,00
324 Полуприцеп ТСП 9416-0000012-02 1 449 000,00
325 Самосвал грузовой TATRA T815-2A0S01 
 VIN TNT2A0S018K043571 1 209 600,00
326 Самосвал грузовой TATRA T815-2A0S01 
 VIN TNT2A0S018K043609 362 700,00
327 Самосвал грузовой TATRA T815-2A0S01 
 VIN TNT2A0S018K043570 1 209 600,00
328 Электроагрегат дизельный 
 АД200С-Т400-1РХ-НЛ-А400+1000-ЯМЗ зав.№0723 612 900,00
329 Электростанция дизельная D3406 CaterpiIIar 
 зав.№C2G04461 1 026 000,00
330 Электростанция дизельная D3406 CaterpiIIar 
 зав.№C2G04466 1 026 000,00
331 Здание моб.(инвент.) контейн. типа системы 
 «Ахтуба БС-18» 684 000,00
332 Здание моб.(инвент.) контейн. типа системы 
 «Ахтуба БС-18» 684 000,00

333 Здание моб.(инвент.) контейн. типа системы 
 «Ахтуба МЗЖ-10» (на санях) 342 000,00
334 Здание моб.(инвент.) контейн. типа системы 
 «Ахтуба МЗЖ-10» (на санях) 684 000,00
335 Здание моб.(инвент.) контейн. типа системы 
 «Ахтуба МЗЖ-10» (на санях) 684 000,00
336 Здание мобильное «Ахтуба С-24/2Пс» з.н.1152, 1153. 342 000,00
337 Агрегат сварочный универсальный дизельный 
 MOSA-TS-400-PS/EL  488 700,00

г. Москва
339 Автомобиль Мерседес-Бенц S500 4MATIC 
 VIN WDD2211861A322495 1 379 700,00

Задаток в размере 10 (десять) процентов от начальной цены продажи 
в соответствующем периоде должен быть перечислен в срок не позднее 
даты и времени окончания приема заявок соответствующего периода по 
следующим реквизитам: р/сч 40702810700020003932 в ООО «Унифонд-
банк», БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. Получатель: ОАО 
«СГК-трансстройЯмал» ИНН 7731507906, КПП 770501001.

Ознакомление с необходимой информацией, документами и характеристи-
ками имущества осуществляется с 18.11.2024 по 16.03.2025 (включительно), 
в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время местное), по адресу: г. Красноярск, 
ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением необходимых документов 
осуществляется на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 18.11.2024 до 23 час. 59 мин. 16.03.2025 
по московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие в торгах в первом периоде 
продажи имущества посредством публичного предложения (с 00 час. 00 мин. 
18.11.2024 до 23 час. 59 мин. 22.12.2024 по московскому времени), рассмо-
трение заявок и подведение итогов первого периода состоится 25.12.2024.

В случае отсутствия заявок на приобретение имущества по начальной цене 
продажи (указанной в сообщении) по окончании первого периода публичного 
предложения цена продажи имущества подлежит снижению на 9% от на-
чальной цены продажи, каждые 7 календарных дней, но не ниже минимально 
допустимой стоимости продажи имущества, которая равна 1% от начальной 
цены продажи указанной в сообщении.

Победителем торгов по продаже имущества посредством публичного 
предложения признается участник торгов, который представил в установ-
ленный срок заявку на участие в торгах, содержащую предложение о цене 
имущества должника, которая не ниже начальной цены продажи имущества, 
установленной для определенного периода проведения торгов, при отсутствии 
предложений других участников торгов по продаже имущества посредством 
публичного предложения.

В случае, если несколько участников открытых торгов по продаже имуще-
ства посредством публичного предложения представили в установленный 
срок заявки, содержащие различные предложения о цене имущества, но не 
ниже начальной цены продажи имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приобретения имущества принадлежит 
участнику торгов, предложившему максимальную цену за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов по продаже имущества по-
средством публичного предложения представили в установленный срок 
заявки, содержащие равные предложения о цене имущества, но не ниже 
начальной цены продажи имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приобретения имущества принадлежит 
участнику торгов, который первым представил в установленный срок за-
явку на участие в торгах по продаже имущества посредством публичного 
предложения.

Подробная информация о характеристиках и стоимости имущества предо-
ставляется заинтересованным в приобретении имущества лицам на электрон-
ную почту при направлении запроса о предоставлении такой информации на 
электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и договора купли-продажи 
осуществляется на электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме электронного документа 
и должна содержать следующие сведения: фирменное наименование (наи-
менование), сведения об организационно-правовой форме, о месте нахож-
дения, почтовый адрес (для юридического лица), фамилию, имя, отчество, 

паспортные данные, сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, сведения о наличии 
или об отсутствии заинтересованности заявителя по отношению к должнику, 
кредиторам, арбитражному управляющему и о характере этой заинтересован-
ности, сведения об участии в капитале заявителя арбитражного управляющего, 
а также сведения о заявителе, саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем которой является арбитражный 
управляющий; а также иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 
г. № 495, Регламента проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться следующие документы: 
выписка из ЕГРЮЛ или засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или за-
свидетельствованная в нотариальном порядке копия такой выписки (для 
индивидуального предпринимателя), копии документов, удостоверяющих 
личность (для физического лица), надлежащим образом заверенный пере-
вод на русский язык документов о государственной регистрации юридиче-
ского лица или государственной регистрации физического лица в качестве 
индивидуального предпринимателя в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностранного лица); копии докумен-
тов, подтверждающих полномочия лица на осуществление действий от 
имени заявителя, а также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 
23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие надлежащим об-
разом оформленные заявку на участие в торгах и необходимые документы, 
содержащие достоверные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления протокола об опреде-
лении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов утверждает протокол 
о результатах проведения торгов, который размещается на электронной 
площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола о результатах торгов 
конкурсный управляющий направляет победителю торгов предложение за-
ключить договор купли-продажи имущества. В случае отказа или уклонения 
победителя торгов от подписания данного договора в течение 5-ти дней с 
даты получения указанного предложения конкурсного управляющего вне-
сенный задаток ему не возвращается, и конкурсный управляющий вправе 
предложить заключить договор купли-продажи имущества участнику торгов, 
которым предложена наиболее высокая цена по сравнению с ценой, пред-
ложенной другими участниками торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) дней со дня заключения 
договора купли-продажи имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) путем перечисления денежных 
средств по следующим реквизитам: р/сч 40702810300030003403 в Красно-
ярском филиале АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» г. Красноярск, 
к/сч № 30101810700000000853, БИК 040407853. ОАО «СГК-трансстройЯмал» 
ИНН 7731507906, КПП 770501001.

В результате торгов № 2992-ОАОФ, проводившихся на электронной 
торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), по лотам 
№№ 266, 269, 290, 291, 310 и 338 торги признаны несостоявшимися по 
причине недостаточного количества участников, по остальным лотам торги 
признаны несостоявшимися в связи с отсутствием заявок на участие. АО 
«Ямалтрансстрой» является кредитором должника. Остальные единственные 
участники торгов не имеют заинтересованности по отношению к кредиторам, 
должнику и конкурсному управляющему. В капитале единственных участни-
ков торгов Некоммерческое партнерство Саморегулируемая организация 
арбитражных Управляющих «РАЗВИТИЕ» и конкурсный управляющий не 
участвуют.

ОАО «СГК-трансстройЯмал»: 109240, г. Москва, Котельническая набереж-
ная, д. 17, ИНН 7731507906, ОГРН 1047796371028; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города Москвы от 21.09.2021 по делу 
№ А40-120633/2014; Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоревич: 
ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 12161; 
Некоммерческое партнерство Саморегулируемая организация арбитражных 
Управляющих «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, 
г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Есть ли в России ресурс 
для адаптации 
детей-мигрантов

« РОДНАЯ ЗЕМЛЯ ПРИТЯГИВАЕТ 
КАК МАГНИТОМ»

c 1-й стр.

ПОЗВОНИТЕ 
МУФТИЮ

Детей мигрантов не нужно зачислять в школы, если они не знают русского языка. С такой 
инициативой выступили депутаты Госдумы. Сразу приходит в голову: а еще в школы мож-
но не зачислять детей с особенностями здоровья или тех, чьи родители не хотят скиды-
ваться на тетради, да и тех, кто в силу особенностей не может сидеть 45 минут на уроке 
смирно. Школы продолжают выбирать учеников, потому что «ваших особенных учить 
некому». Их поддерживают общественность и депутаты. У общества якобы нет ресурса. Но 
так ли это на самом деле? 
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Я не верю ни в Бога, ни в черта, ни в ино-
планетян, ни в загробную жизнь. Хотя вокруг 
меня все во что-то да верят. А вдруг это я за-
блуждаюсь? Потому и решила посетить ме-
роприятие, на котором собрались эксперты 
по тому, чего не может быть.

Адепты эзотерических учений столпились 
в московской гостинице. Страждущих чуда на-
считывалось порядка сотни человек. Большая 
часть — женщины. Средний возраст — 40+. 
За 3000 рублей нам обещали консультации, 
мастер-классы и лекции.

В холле спикеры раздавали интервью 
журналистам.

— Если просто, то я человек с уникальны-
ми способностями, — объясняла на камеру 
свое предназначение женщина. 

Я аж замерла. 
— Мы с шаманом поднимались на гору 

и увидели необычных существ. Иноплане-
тяне заставили меня рисовать. И я рисо-
вала, — продолжала дама с уникальными 
способностями. 

Спикер вспомнила, как исцелила мужчину, 
пострадавшего в ДТП: «Шансов на спасение 
у него не было. 99 процентов жизни из него 
ушло. И тут подключили меня. Пошли необъ-
яснимые процессы, когда включились мои 
силы».

Собравшиеся рядом зеваки поинтересо-
вались: выжил ли пострадавший? 

— Все закончилось хеппи-эндом! — вос-
кликнула целительница.

«Подержал резонатор — 
температура упала»

Для начала мне предложили записаться 
на индивидуальную консультацию по снятию 
блоков, прохождению шаманского обряда с 
бубнами и варганами, поиску духовного на-
ставника по эзотерике.

— Здесь можете приобрести украшения 
от сглаза и болезней, — указали на столы с 
амулетами. — А вот там меряют ауру…

Ауру измерял мужчина лет 40.
Я уселась за стол, положила руки на 

детектор с металлическими кнопками. На 
компьютере высветилась фигура человека в 
салатовом круге.

— У меня такого же цвета аура была! 
— удивился клиент, который уже прошел 
процедуру.

— Тут у всех одинаковая аура, — объяс-
нил специалист. — В этом месте энергетика 
зашкаливает. 

Компьютерная графика показала, что мое 
состояние оставляет желать лучшего.

— А теперь возьмите резонатор и зажми-
те в руке, — специалист по ауре протянул 
металлический предмет. — Это карманный 
энергетический резонирующий корректор. 
Видите, как изменился цвет вашей ауры, и 
остальные показатели самочувствия поползли 
вверх?.. 

Объяснил, что изобретению порядка 7 
лет: «Прибор необходим, чтобы не было резких 
изменений в организме. Я всегда ношу резо-
натор в кармане, когда езжу в метро, — там 
много вирусов и отрицательной энергии. И 
никогда не болею. У меня мама-пенсионерка 
не расстается с резонатором. У сына как под-
нимается температура — он сразу хватает 
резонатор. Держит его, пока температура не 
опустится. Или жена долго стоит у плиты, не-
хорошо ей уже. Так она подержит резонатор 
и приходит в себя».

Вокруг нас столпился народ, который 
живо заинтересовался ценой резонатора.

— 14 и 18 тысяч рублей, в зависимо-
сти от мощности, — обозначил стоимость 
мужчина.

Люди повздыхали. И разошлись. Ясен 
пень, дорого.

— Цены на эксклюзивные вещи и уни-
кальные услуги не могут быть низкими, — про-
комментировала дама, которая называла себя 
«хранительницей рода». Она продавала бусы 
и браслеты по 2000–6000 рублей.

«Если думаете, что сами 
выбираете мужика, — 
это чушь»
Дальше я отправилась в зал, где про-

ходили лекции и мастер-классы. Каждому 
специалисту отводили полчаса.

Первой выступила именолог. Эксперт 
представилась «расстановщиком по методу 
Вселенной терапии, мастером метода легали-
зации правды». Рассказывала, как имя влияет 
на судьбу, оперировала специфическими, 
труднодоступными для понимания терминами. 
Однако зрители на вопрос специалиста, все 
ли понятно, дружно пробурчали: «Угу».

После разбора имени пошли вопросы 
зала.

— Если человек меняет имя, то его судьба 
меняется? — спросила девушка. 

— Допустим, вас зовут Настя. При рожде-
нии у вас вылезла определенная программа, 
которую вы должны реализовать. Потом вы 
поменяли имя. И получается бардак.

На вопрос, надо ли женщине брать фа-
милию мужа, именолог отрезала: «Обяза-
тельно! Женщина входит в род мужа. Те, кто 
не берет фамилию мужа, не чувствуют себя в 
безопасности. Они злые. Начинают у мужика 
хрен откусывать. Если вы думаете, что сами 
выбираете мужика, — это чушь. Выбирают 
эгрегоры! А вот после развода нужно вернуть 
фамилию обратно».

Для непосвященных: эгрегор — термин 
в оккультизме и эзотерике, означающий не-
физическую сущность. В научной среде это 
понятие считается маргинальной антинаучной 
теорией. 

— Я после развода долго не меняла фами-
лию. Так все из рук валилось, ни один проект не 
получался. А потом поменяла — и как поперло! 
— согласилась одна из присутствующих.

Последняя реплика из зала застала име-
нолога врасплох: «Марина Дюжева оставила 
фамилию первого мужа и стала успешной 
актрисой…»

Повисла пауза.
— Почему вам интересна какая-то Дю-

жева? — сорвалась эксперт. — Чем тебе по-
может эта информация? Какой смысл про нее 
спрашивать?!

Время вышло. 
Место спикера занял следующий 

оратор.

«Хорошо зашло про 
финансовые потоки»

Расклад по выбору профессии сделала 
эзотерический психолог, которая позициони-
ровала себя так: «Я мастер и учитель, пошла 
в эзотерику, чтобы не страдать».

Попросила зрителей войти в программу 
в Интернете «Калькулятор каст», с помощью 
которой можно вычислить свое предназначе-
ние. Я ввела дату рождения, имя.

«Калькулятор» решил, что я торговец: 
«Сила продавать — одна из ваших сильных 
сторон». Программа подобрала мне профес-
сии, где я реализую себя: автомастер, швея, 
столяр, фермер, строитель.

Дальше в аудиторию зашла регрессолог, 
которая провела практику под названием «Фи-
нансовый рост через род». 

— Закройте глаза и помедитируем, — 
предложила специалист. 

Под музыку женщина продолжила певу-
чим голосом: «Мы зашли в портал, оказались 
на родовой поляне… Встретили своих предков 
по мужской и женской линии…» После того 
как встреча с предками завершилась, экс-
перт велела всем проснуться и попросила 
поделиться обратной связью:

— Почувствовали гармонию? Был вход в 
денежный канал?

— Однозначно был контакт и погружение, 
— закивала одна из адептов.

— Я наполнилась. Рабочее настроение 
появилось, — призналась вторая.

— Мне хорошо зашло про финансовые 
потоки, — погладил живот мужчина.

— Это еще надо осознать! — удовлетво-
ренно кивнула мастер.

«Ваш мизинец отклонился»

Следом настала очередь хироманта. Спе-
циалист, который определяет судьбу по руке, 
рассказала, как найти мужа по мизинцу.

— Высокий мизинчик говорит о высокой 
интеллектуальной силе. Мужчины с высо-
ким мизинчиком — супер! — подняла палец 
женщина. — Такие мужчины любят женщин 
с маленьким мизинцем. А теперь потрясите 
пальчики и посмотрите, у кого мизинчик от-
клонился в сторону, отставился?.. 

Полный мужчина лет 50 на первом ряду по-
тряс руку и продемонстрировал, что вышло.

— Ваш мизинец отставился! — вскрикнула 

нумеролог. — Значит, вы находитесь в психо-
логической и эмоциональной подавленности. 
Вообще глубоко отставленные мизинчики 
встречаются у алкоголиков и наркоманов.

Хозяин отставленного мизинца смутился: 
«Я генеральный директор…»

Рядом со мной сидели два молодых чело-
века, которые быстро спрятали свои руки.

— Низко посаженный мизинец свидетель-
ствует о глубоких эмоциональных проблемах, 
— продолжила эксперт. — Если видите такого 
мужчину, бегите от него подальше. А короткие 
мизинцы — признак безответственности! Жен-
щинам с низким мизинцем показан мужчина 
с высоким мизинцем, и желательно на 12 лет 
постарше. Она тогда уравновешена патриар-
хальным браком, и ей хорошо. 

Дальше перешли к разбору фаланг. 
— Высокая, большая, расплющенная 

верхняя фаланга — показатель того, что муж-
чине требуется общение с женщиной, как и 
обладателю тоненькой заостренной фаланги. 
А вот мужчина с лопатообразной, квадратной 
фалангой нужен для дела: грядки копать, дом 
строить…

По завершении к хироманту выстроилась 
очередь из желающих продемонстрировать 
свои мизинцы.

Возрастную даму с грустным выражением 
лица и средним мизинцем эксперт не обра-
довала: «Вам подойдет кто угодно. Правда, у 
вас сквозь пальцы есть просветы, через них 
утекают деньги. Обычно с возрастом у всех 
пальцы расходятся…»

Другая услышала про себя: «Низковат у 
тебя мизинец: ты слишком доверчива. Ищи 
мужа с длинным мизинцем».

Еще у трех дам тоже оказались низкие ми-
зинцы. «Я смотрю, тут собрались доверчивые 
люди», — улыбнулась таролог.

Тоже мне открытие! Тут и на мизинчик 
смотреть не надо.

К хироманту подошла низенькая возраст-
ная женщина в платке. «Она умеет продавать, 
впарит что нужно и не нужно. Вон какие бугры 
на руке!» — припечатала ее мастер.

— Она известная целительница! — шепнул 
кто-то в зале.

Нумеролог осеклась: «Простите ради 
бога! Но вы ведь себя не обделите? Вы себе 
на уме! Вот у вас на ладони козья ножка — как 
у Бузовой. Деньги вам сами несут. А что у нас 
с мужем?..»

— Мужа нет — убью любого, — неожи-
данно выдала целительница.

— Палец быка у вас жесткий, — перешла 
на профессиональные термины хиромант.

Напоследок женщина огорчила еще одну 
девушку: «С таким низким мизинцем вам 

сложно выйти замуж. Так заложена программа, 
ваш род так высказался. Ой, у вас еще пальцы 
повернуты — ну, это целая история…»

Разбор пальцев продолжился за дверя-
ми аудитории. От хироманта не отходил тот 
самый генеральный директор, у кого пальцы 
отставились.

— Надо вас по отпечаткам пальцев 
смотреть — тогда и решим, что вам делать 
и как дальше жить, — увела его за собой 
женщина.

«В прошлой жизни вас 
сожгли фашисты»

На лекции целительни-
цы, медиума, ясновидящей 

и гипнолога в одном лице 
нам предложили погру-
зиться в воспоминания 
из прошлой жизни. 

— Вы думаете, по-
чему у человека бывает 
псориаз или дерматит? 

— обратилась к залу яс-
новидящая. — Это травма 

из прошлой жизни. Значит, 
пациента когда-то сожгли. 

Однажды мы отработали ре-
инкарнацию с одной девочкой, 

у которой были такие же проблемы. 
Она увидела себя в прошлом: деревня, 

заходят фашисты, сжигают людей — в том 
числе и ее сожгли живьем. Мы отработали 
эти моменты через гипноз, убрали травму, и 
человек выздоровел.

Медиум предложила провести регрес-
сивный гипноз: «Это не страшно. Вы закроете 
глазки, я вас введу в альфа-состояние, при 
котором часто становится холодно. Отрабо-
таем любую вашу проблему, связанную со 
здоровьем, деньгами, мужчиной. Наша задача 
— вывести вас из проблем».

Гипнолог объяснила, что мы отправимся 
в путешествие: «Зайдем в храм, к вам будут 
сходиться родственники по роду мамы и папы. 
Вы выложите им проблемы. Люди решат ваши 
проблемы».

Мы закрыли глаза. Под музыку яснови-
дящая говорила про открытие портала, про 
родственников, которые окружили нас. Минут 
через десять все проснулись.

— Я видела, что вы плакали. Это здо-
рово! — заметила гипнолог. — Ну что, кто-
то встретился со своими? Вибрация мозга 
произошла?

Адепты закивали. 

«У меня плечо горит»

Психосоматолог прочла лекцию «Деньги 
внутри нас». 

— Мы состоим из папиного спермато-
зоида и яйцеклетки мамы. От нас только 
ствол — позвоночник. Справа все папино, 
слева — мамино. С двух сторон течет энер-
гия, — начала женщина. 

Специалист предложила присутствую-
щим сосредоточиться и поделиться, что про-
исходит на маминой стороне: «Как обтекает 
энергия? Она холодная или теплая?» На этом 
моменте мой мозг окончательно расплавил-
ся. Но покинуть аудиторию было поздно.

— У меня плечо потеплело! — дама лет 
50 схватилась за плечо.

— В почках что-то происходит, — под-
ключилась ее соседка по креслу.

— Это проблема вашей мамы, — сделала 
вывод специалист.

— Заболело плечо! — сжал руку 
мужчина.

— Это закрытые деньги, — прокоммен-
тировала психолог. 

— Тепло пошло через канальчик, — 
донеслось с другого конца зала. — И шея 
обтекает. 

— Надо убирать блок, — посоветовала 
эксперт.

И тут очередь дошла до меня. О боже, 
только не это! Я призналась, что у меня ничего 
не теплеет и нигде не течет. 

— Встаньте! — скомандовала ведущая. 
— Теперь чувствуете?

— Нет…
— Она еще не дошла до понимания, 

— резюмировал завсегдатай подобных 
практик.

Дальше люди активно делились впечат-
лениями, как колет и горит сторона «папы». 

В завершение нас попросили взять мо-
нетку. «Это ваш магнит, который поможет вам 
по жизни», — пообещала ведущая.

Урок закончен. Психосоматолог 
засобиралась. 

— А блоки-то как убрать? — опомнился 
мужчина, у которого горело плечо. 

— Прорабатывать! — бросила уже на 
ходу женщина.

Я вышла в холл. Около женщины средне-
го возраста столпился народ. На этот раз 
обошлось без магии. «Тут недалеко ярмарка, 
там по бросовым ценам продают б/у вещи. Я 
отхватила отличные сапоги за 250 рублей», 
— дама демонстрировала «улов». Часть со-
бравшихся решили, что им тоже нужны сапо-
ги. Окончания мероприятия дожидаться не 
стали. Одной мистикой сыт не будешь.

Ирина БОБРОВА.

ТАМ, ЗА ГОРИЗОНТОМ
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Андрей ЯХОНТОВ

Липовый жених
Молча, стиснув зубы, он пережил семей-

ную драму — ссору дочери с перспективным 
молодым человеком, который виделся бу-
дущим зятем. Разверзлось из-за глупости, 
пустяка: ее укусил комар, щеку раздуло. Дочь, 
не желая предстать в невыигрышном, непри-
глядном ракурсе, отменила свидание.

И покатилось.
Конечно, липовый жених нарочно при-

дрался. Но формально — не подкопаешься. 
Скотина! Улучил, гад, момент. 

Писатель 

«Почему нет? — думал он. — Почему не 
накропать стопроцентно лживую книгу, коль 
постоянно пробавляюсь полуправдой? Не надо 
бояться выплеснуть абсолютную, чистейшую, 
не приправленную толикой истины ложь! Пусть 
будет чушь, брехня, нагло попирающая здра-
вый смысл фальшь, гордо и выспренне из-
ложу небылицу, туфту, лажу, с важным видом 
знатока изреку бредятину, ахинею, раз нельзя 
правду, отплачу неприукрашенным враньем, 
нечего стесняться...» 

Было и будет 

Не закончила институт. Но разве это имело 
значение? Разве можно считать мечту не сбыв-
шейся, если есть замечательный любящий и 
любимый муж и очаровательный крошка сын? 
Она была счастлива и вообразить не могла, что 
бывает и может наступить какая-то другая, не 
столь прекрасная жизнь.

Рукопожатие

После благополучно закончившейся 
встречи шел к машине и ощущал: рука ис-
пачкана, холодок ветра пристает к ладони 
плотнее, чем льнул бы к не оскверненной на-
липшим налетом коже. 

Его руки отличались крайней чувстви-
тельностью. Соприкоснувшись с мерзостью, 
человеческой накипью, сбродом, который так 
и норовит замарать, измазать, приобщить к 
нечистоплотности, долго отмывался. Стоял 
под душем, лежал в ванной. Но и в процессе 
водных процедур прилипчивая дрянная при-
ставучесть не исчезала, неприятно было даже 
шевелить пальцами. Приходилось споласки-
ваться десятки раз.

Покорнее кролика

 — Впору отчаяться, не знаю, что делать, 
— жаловалась она. — Совершенно не слуша-
ется. Ни меня, ни маму. Что с тобой в детстве 
делали, если ты не слушался?

— Я слушался, — отозвался он.
— Всегда?
— Всегда.
— Не может быть!
— Может, — рассмеялся он. — Я и сейчас 

подкаблучник. Отрываюсь к тебе, а сам вну-
тренне холодею: ну, как жена прознает...

Иллюзии

— Сознайся, ты меня представляла дру-
гим. Старым, некрасивым. Ну скажи, девочка 
моя, — блеял он.

Она смотрела на его тщательно зама-
скированную остатками волос лысину, вы-
пученные за стеклами очков глаза, толстую 
апоплексическую шею в жирных складках и 
не знала, что ответить.

До лучших времен

Удрученный, в тяжелых мыслях, плелся от 
врача до дома. Диагноз убийственный. Надо 
перекантоваться, продержаться до вечера. 
Вечером придет дочь, ей он расскажет, по-
делится, станет легче.

Ждал. Она задерживалась. 
Наконец впорхнула. Счастливая. Смею-

щаяся. Извлекла из пакета обновы: кофточку, 
плащ, изящные туфли на высоком каблуке. 
Вертелась перед зеркалом, демонстрировала 
наряды, беззаботно щебетала. Забыла. Знала, 
что был в поликлинике, но заслонили более 
яркие события. 

Не повернулся язык огорчить. А утром 
оделась с иголочки, торопилась на работу. 
Вечером в театр с кавалером. Тем паче не 
захотелось касаться печального, отягощать. 
Отложил до лучших времен.

Голубь

Жил как голубь. Увидел голубку, подпорх-
нул, опустился на карниз, принялся раздувать 
зоб, ворковать, крутиться вокруг своей оси… 
Повезет — заимеет. Не повезет — начнет пас-
сы возле другой. Вдруг захлопали крылья… 
Что такое? А это друзья-приятели увидели: 
в соседнем дворе высыпали на асфальт за-
червивевшую крупу. Крылато спланировал к 
подвернувшемуся угощению, поел — теперь 
снова на карниз — поспать до следующего 
сигнала извне — то ли хлопанья крыльев, то ли 
соседства голубицы. Мысли и логики в таком 

существовании на донышке.

Небытие

Хорошо чувствовал моменты, когда жизнь 
могла в одно мгновение превратиться в ничто. 
В нечто бесформенное и неосознанное — в «не 
жизнь»? Брел по городу и погружался в задум-
чивость — из сомнамбулического состояния 
выводили проносившиеся мимо на бешеной 
скорости машины и самокаты. Они мчали очень 
близко, почти касаясь… Вздрагивало, холодело 
сердце. Вот оно, подстерегающее на каждом 
шагу, каждую минуту небытие.

Собачья верность

Ее притороченность к нему была сродни 
привязанности собаки к любимому хозяину. 
Необъяснимая, не основанная на расчете сле-
пая верность. Да, есть те, которые способны 
дать больше, побаловать, приласкать, не на-
казывать, у них условия обитания и кормежка 
лучше, но тот, кого выбрала в повелители, 
— один-единственный, ибо первым обратил 
взор, возвысил до себя. Поэтому сюсюканья 
остальных и угощение посторонними лишь 
принимаются к сведению, посторонние оста-
ются чужими, на них нужно рычать и лаять, в то 
время как перед хозяином следует стелиться, 
вставать на задние лапки, вилять хвостом.

Потроха

Когда вошли в приемную, объемом и ро-
скошеством напоминавшую залу королевского 
дворца, хозяин дивных служебных апартамен-
тов поинтересовался:

— Какие были звонки?
— Никаких, — поднявшись со стула, до-

ложил помощник. 
Руководитель остался сообщением 

недоволен.
— Совсем никаких? — вопросил он 

строго.

Помощник понял свою ошибку.
— В смысле: из высших сфер. А так многие 

звонили…
Уточнение неуклюже усугубило предыду-

щую накладку: обнажило то, что не следовало 
демонстрировать, что должно содержаться в 
тайне и не должно быть названо. А референт 
принизил, выставил начальника перед сопро-
вождавшими чужаками в невыгодном свете. 
Преподнес на блюдечке с потрохами в неглиже. 
Тайный подтекст сделался очевиден: никто не 
звонит, никому не нужен.

Совпадение

Ехали на пароходе три подружки. Одна 
сказала: «Я скоро умру, у меня онкология. Не 
бросайте моего…»

У одной из подруг была крепкая семья. А 
вторая перебивалась с мужем так себе. Ну и 
прибрала свежего вдовца к рукам. Сложилось 
удачнее, чем с предыдущим.

Новое детство

На старости лет он впадал в детство, зано-
во учился говорить и понимать значение слов, 
просил внуков растолковать смысл резавших 
ухо «спойлеров», «стартапов»… Он-то помнил: 
«бойлер», «старпом»... Внуки снисходительно 
и великодушно объясняли седому ребенку, что 
означают запредельно сложные понятия.

Второе рождение

— Говорят: счастливый ребенок рождает-
ся в рубашке, — сказала она. — Беру на себя 
функцию Судьбы и с некоторым опозданием 
дарю тебе счастливую рубашку.

Ее подарок впрямь приносил везение. 
Когда наряжался в ту рубашку, неизменно 
фартило. 

Лица

Пришло письмо на ТВ: «Я смотрел пере-
дачу о передовике производства, его лицо 
активно не понравилось, а в репортаже из зала 
суда преступник был симпатичный, говорил 
складно, без запинки. Может, вы ошиблись и 
вместо одного показали другого?»

Быстротечность памяти

Дом актера на Тверской к тому времени 
сгорел. Гостиницу «Москва» отстроили зано-
во, выломав стенные мозаичные панно. Что 
уж говорить о задолго до того уничтоженных 
церквушках и Чудове монастыре!

Повстречались возле гостиницы «Рос-
сия». Потом поехали в ресторан «Славянский 
базар». А закончили совместный путь длиною 
в несколько лет в Киноцентре. Теперь нет и 
гостиницы «Россия», и «Славянского базара», 
где Немирович-Данченко и Станиславский 
сговорились о создании МХАТа, Киноцентр 
с веселыми фасадными ромбиками сменили 
стаканообразные корпуса... Это лишь малая 
часть ставшего ничем. Возможно, человек, 
с которым совершал турне, хранит несуще-
ствующее в памяти. Тоже не нужной никому.

ИЛЛЮЗИЯ НЕ НАПРАСНО 
ПРОЖИТОЙ ЖИЗНИ

Рассказы о ничего не значащем 

«КОЗЬЯ НОЖКА,
КАК У БУЗОВОИ»

Корреспондент 
«МК» пообщалась 

с магами 
и экстрасенсами: 

«Если у вас псориаз, 
значит, вас сожгли 
в прошлой жизни»

В стране растет спрос на услуги магов, экстрасенсов, 
астрологов. Подскочили продажи книг по эзотерике. 
Регулярно проходят слеты шаманов и колдунов.
Я посетила мероприятие, где в одном месте собрались 
тарологи, медиумы, кармологи, целители, нумерологи, 
парапсихологи… Да кого там только не было. 
Как измеряют ауру, ищут мужа по мизинцу, общаются с 
умершими предками, впадают в транс и обретают фи-
нансовую стабильность — в материале «МК». 
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Нейросети с нами недавно, но уже 
плотно вошли в повседневную жизнь. 
Статистика показывает, что чаще все-
го сегодня ИИ используют студенты 
и школьники — последние вообще 
«родились с монитором в руках». Но 
теперь учиться, готовиться к экзаме-
нам и даже читать лекции станет еще 
интереснее и проще. Отечественная 
компания в области информационных 
технологий объявила о запуске персо-
нального бота — помощника в учебе.

Первым школьным «предметом с ИИ», что 
соответствует тренду, станет математика. За-
явлена целая линейка личных помощников уче-
ника и учителя, соответствующих программе 
по алгебре и геометрии для 5–8-х классов.

Разработчики уверяют, что в персональ-
ном чат-боте будет не просто тренажер, куда 
можно ввести пример и потом передрать от-
вет, — такие и сейчас существуют. Личный ИИ 
будет обучать школьника. Задавать «наводя-
щие вопросы для упрощения решения задач», 
например. Дальнейшие детали проекта пока 
окутаны тайной. Которая, впрочем, скоро раз-
веется — релиз математического чат-бота с ИИ 
уже начался, массовый доступ пользователей 
намечен на декабрь.

По словам авторов, подобные же 

помощники появятся по каждому школьному 
предмету, что сделает их применение неким 
«электронным ГПД» (группа продленного дня). 
Мол, как в былые времена, родители приходят 
с работы, а детишки все уроки уже и сделали. 
С GPT как с учителем на продленке... 

Заявлены такие «личные» боты и для 
других уровней образования. Предполага-
ется, что с помощью ИИ гранит науки начнут 
грызть и студенты вузов, и даже магистрату-
ры. Что там — преподаватели будут готовить 
лекции (а учителя готовиться к урокам, само 
собой). Даже ученые станут использовать 
нейросекретаря, который способен не только 
общаться, но и «прокладывать» гибкий курс 
научной работы.

Будет создана ИИ-платформа, где студен-
ты, преподаватели и авторы публикаций станут 
делиться своими наработками. По принципу 
банка программ с открытым кодом или сайта 
с бесплатными ресурсами. Формат данных 
платформы заявлен как текстовый и аудио. Со-
общается, что ее тестирование начнется уже в 
2025 году «в партнерских университетах».

Разработчик приводит такую статистику: 
85% выпускников 2024 года, выбирая на ЕГЭ 
информатику, использовали в подготовке ИИ, 
а студенты-отличники в ВШЭ писали дипломы 
при поддержки нейросетей в более чем 50% 
случаев и т.д. Но все-таки частное применение 
чат-ботов и других «разумных» электронных 
ресурсов у нас в стране нельзя назвать по-
вально массовым. 

— Согласен, что, выпуская такой продукт, 
надо научить им пользоваться, — говорит про-
граммист Иван Березин. — Не зря в компаниях 
есть целая должность промтера, промтер-
инженера. Это человек, который правильно 
задает запросы нейросети и после эффек-
тивно интерпретирует результаты.

Нельзя заранее знать, что будет у произ-
водителя. Но поиск с нейро у них, так сказать, 
средний. Все, что раньше было создано други-
ми компаниями в формате GPT для обучения с 
ИИ, — инструмент ограниченного применения. 

Есть фактические ошибки, бот не может опе-
рировать свежими данными.

Но понятно, почему начали с математики 
— это чистая логика. Среди ныне существую-
щих чат-ботов для учебы больше всего хвалят 
того, что для программирования. Точные науки 
могу себе представить в форме персонального 
чата, а вот с гуманитарными даже интересно, 
что будет. Пока что «неточные» боты хорошо 
делают что-то одно: ищут синонимы, пере-
водят, находят орфографические ошибки, 
даты исторические сравнивают за какой-то 
временной период и т.д.

Но, несмотря на означенные ограничения, 
ИИ действительно больше помогает в учебе. 
Недавно завершенное исследование МГПУ 
показало, что активно используют в своей 
работе боты и не только их 46,5% школьных 
учителей и 54% преподавателей. Для учебы 
различные ресурсы на основе нейросетей 
применяют 75% школьников и 80% студентов. 
Получается, что именно школяров, которые 
обращаются за помощью к чатам, голосовым 
помощникам и другим формам общения с ма-
шинным разумом, стало больше на треть всего 
за год. В 2023-м подобное же исследование 
показало, что ИИ используют при подготовке 
к урокам 50% учеников.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ИИ ПЕРЕШЕЛ 
НА ЛИЧНОСТИ
Объявлено о первом 
отечественном боте 
— персональном 
помощнике в обучении
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Москва продолжает выполнять про-
грамму реновации жилых домов. Мас-
штабный проект, запущенный в 2017 
году, направлен на обновление уста-
ревшего фонда и качественное улуч-
шение жизни горожан. Сейчас идет 
формирование перечня зданий, ко-
торые появятся в рамках второго эта-
па — с 2025 по 2028 год. На днях мэр 
Москвы Сергей Собянин подписал по-
становление о включении в программу 
еще 22 площадок. В дома, построен-
ные на них, со временем переедут 19 
тысяч горожан.

Суперсервис помогает 
горожанам от переселения 
до регистрации в квартире

Как сказано в документе, общая площадь 
жилья, которое строители возведут на новых 
площадках, — 523 тысячи квадратных метров. 
В перечень вошли 19 районов в семи адми-
нистративных округах Москвы. Планируется 
расселить жителей 7482 квартир из 105 старых 
домов.

18 из 22 площадок расположены на месте 
зданий, в свое время попавших в программу 
реновации. Волновое переселение позволяет 
москвичам оставаться в привычных районах, 
но жить в современных квартирах.

Возможность улучшения жилищных усло-
вий для жителей старого фонда — одно из 
главных преимуществ программы. Многие 
дома построены по типовым проектам с 1957-
го по 1968 год и не соответствуют современ-
ным стандартам: низкие потолки, отсутствие 
лифтов, плохая звукоизоляция и устаревшие 
коммуникации. Проведение капитального ре-
монта из-за конструктивных особенностей в 
них невозможно, и даже самая прогрессив-
ная отделка в квартире не решает проблем, 
которые накапливаются месяц за месяцем. 
Максимум 15 лет — и дом станет непригодным 
для жизни.

Новые комплексы, куда переезжают мо-
сквичи, уникальны, строятся по индивидуаль-
ным проектам. Дома оснащены современными 
системами отопления, водо- и электроснаб-
жения и обеспечивают комфортные условия 
для проживания. В квартирах имеется отделка, 
которая выполняется по единому стандарту и 
предполагает использование только качествен-
ных и современных материалов.

Не обходится без самого современного 
достижения науки — искусственного интел-
лекта, который улучшает качество проекти-
рования домов. Как сообщил министр прави-
тельства Москвы, руководитель Департамента 

градостроительной политики столицы Владис-
лав Овчинский, Центр искусственного интел-
лекта в градостроительстве создал специ-
альный сервис, позволяющий эффективнее 
использовать наземную площадь здания.

— Сервис «Квартирография» разрабо-
тали специально для программы реновации. 
Он позволяет не только грамотно планиро-
вать здание, но и оптимально использовать 
жилые площади, генерирует архитектурно-
планировочные решения для многоквартир-
ных домов по заданным параметрам. В итоге 

в новостройках появляются удобные холлы, 
пространство для перемещения жителей с 
велосипедами и детскими колясками, мало-
мобильных групп населения. 

Программа реновации, напомним, вклю-
чает три этапа переселения: с 2020-го по 2024 
год, с 2025-го по 2028-й и с 2029-го по 2032-й. 
В результате более миллиона москвичей из 
ветхих домов переедут в качественные и со-
временные новостройки в своем районе про-
живания. В программу включено 5176 домов 
— это 350 тысяч квартир общей площадью 
16,4 миллиона квадратных метров. Идет или 
закончено расселение 1074 домов, снесено 
500. Переезжают сейчас или уже переехали 
178 тысяч москвичей.

Важный аспект программы — вовлече-
ние жителей в процесс принятия решений. 
Власти проводят консультации с москвичами, 
чтобы учесть их пожелания при проектирова-
нии новых жилых комплексов и социальной 
инфраструктуры.

Весь путь от уведомления о переселении 
до регистрации в новой квартире помогает 
преодолеть суперсервис на ресурсе https://
www.mos.ru/services/pereezd/. Здесь москвичи 
узнают, что именно нужно делать, какие доку-
менты понадобятся во время переезда и т.д., 
и пользуются онлайн-услугами. В частности, 
можно заказать онлайн бесплатную помощь 
грузчиков и подать заявление на устранение 
строительных дефектов.

Общая инструкция о ходе переселения 
доступна еще до его начала. Для предваритель-
ной подготовки к переезду требуется зайти на 

сайт и настроить параметры, ответив на пять 
простых вопросов.

Есть и персональная инструкция, когда 
документы и шаги загружаются на основании 
данных о вашей жизненной ситуации. Она об-
новляется по мере прохождения этапов пере-
селения. Сервис доступен участникам про-
граммы с полной учетной записью.

Первое жилье — бесплатно, 
второе — с 10-процентной 
скидкой
Собственникам и нанимателям квартир, 

которые находятся в домах, включенных 
в программу реновации, гарантируется 
предоставление равнозначных жилых по-
мещений. Это означает, что новые квартиры 
будут соответствовать определенным кри-
териям, обеспечивая жильцам комфортные 
условия.

Равнозначная квартира, по условиям про-
граммы, должна удовлетворять нескольким 
важным требованиям. Во-первых, жилая пло-
щадь и количество комнат в новой квартире 
не могут быть меньше, чем в освобождаемом 
жилье, при этом общая площадь должна пре-
вышать общую площадь старой квартиры. Это 
обеспечивает жильцам не только сохранение, 
но и улучшение условий проживания.

Во-вторых, предоставляемые квартиры 
должны соответствовать современным стан-
дартам благоустройства и обладать улучшен-
ной отделкой, что регламентируется действую-
щим законодательством города Москвы. Это 
гарантирует высокий уровень комфорта для 
новых жильцов.

Кроме того, новые квартиры должны на-
ходиться в домах, расположенных в том же 

районе Москвы, где находится освобождаемое 
жилье. Для жителей Зеленоградского, Троиц-
кого и Новомосковского административных 
округов это требование распространяется на 
тот же административный округ.

Важно отметить, что доплата за новые 
квартиры не требуется. Все равнозначные жи-
лые помещения предоставляются бесплатно в 
собственность, что делает процесс реновации 
более доступным для граждан.

Законодательство Российской Федерации 
и нормативные акты Москвы предусматривают 
возможность для жителей, чьи дома попали 
под программу, приобрести дополнительные 
площади за доплату, если такие площади име-
ются в собственности Московского фонда 
реновации жилой застройки.

Существует два способа приобретения 
квартиры за доплату. Первый вариант — сде-
лать это до подписания договора на равно-
значную квартиру. Необходимо в течение 30 
дней с момента получения проекта догово-
ра обратиться с письменным заявлением в 
офис Фонда реновации по предварительной 
записи.

Второй вариант доступен тем, кто уже 
подписал договор и зарегистрировал право 
собственности на новую квартиру. В течение 
двух лет с момента регистрации они могут при-
обрести еще одну квартиру в любом районе, где 
имеются новостройки программы реновации, 
при условии наличия свободных квартир в 
собственности Фонда.

В обоих случаях возможно приобретение 
квартир общей площадью не более 100 ква-
дратных метров с 10-процентной скидкой. Это 
предложение действительно лишь один раз 
для каждого гражданина.

Помните, что при покупке квартиры в те-
чение двух лет можно приобрести только одну 
дополнительную квартиру. Это ограничение 
направлено на упрощение процесса и предот-
вращение злоупотреблений.

Ремонт и сантехника — 
по строгим нормативам

Давайте разберемся, какими видят свои 
квартиры будущие жильцы. Кстати, многие 
из москвичей, привыкшие жить с хорошим 
ремонтом, очень удивляются, заходя в новое 
жилье. Чисто, уютно, стильно!

Стены жилых комнат, прихожей и коридора 
выровнены и оклеены светлыми обоями на 
флизелиновой основе. При желании ново-
селы могут покрасить их в любой цвет. Полы 
выполнены из стойкого светлого ламината, 
который укладывается на звукоизоляционную 
подложку. В прихожей и в коридоре может быть 
керамическая или керамогранитная плитка. 
Плинтус — белый или в цвет напольного покры-
тия, с кабель-каналом. Поверхность потолков 
выравнивается и окрашивается белыми ла-
тексными акриловыми красками с устройством 
потолочного плинтуса или устанавливаются 
натяжные потолки.

На кухне в дополнение к улучшенной под-
готовке стен и поклейке обоев под покраску на 
всю длину рабочей зоны укладывается фартук 
из керамической плитки. Полы и потолки — 
как в прихожей. Кухня оснащается безопас-
ной электроплитой с четырьмя конфорками 
и тумбой с мойкой из нержавеющей стали и 
смесителем.

На всю высоту стен ванной комнаты и 
туалета укладывается светлая керамическая 
плитка. Полы и потолки — как в прихожей. 
Устанавливается вся необходимая сантехника 
и оборудование: стальная ванна с эмалиро-
ванным покрытием, смесителем и душевой 
штангой с держателем; пластиковая перего-
родка; керамическая раковина с пьедесталом 

и смесителем; полотенцесушитель из нержа-
веющей стали; фаянсовый унитаз.

Остекление балконов и лоджий может быть 
ленточным (с глухим защитным ограждением 
из кирпича или бетона) или панорамным. Вход-
ная дверь — металлическая. Межкомнатные 
двери — из бруса или слоеного шпона. В квар-
тирах устанавливаются энергосберегающие 
оконные блоки с профилями из ПВХ, дерева или 
алюминия с двухкамерным стеклопакетом. 

Новая квартира полностью оснащена 
осветительными приборами: в жилых комнатах, 
коридоре и прихожей — люстры, в санузлах — 
влагостойкие настенные и потолочные светиль-
ники. Во всех комнатах устанавливаются белые 
розетки и выключатели утопленного типа.

Для комфортной жизни в такой квартире не 
нужен дополнительный ремонт. Если захочется 
поменять часть оформления на свой вкус, сде-
лать это несложно: светлые тона стен и полов 
позволяют без труда совершить перемены.

Остается перевезти мебель, вещи и кота 
— и жить в свое удовольствие.

Город становится 
экологичнее и безопаснее

Реновация не ограничивается лишь строи-
тельством новых жилых зданий. Программа 
представляет собой масштабный проект, 
который направлен на решение множества 
социальных, экономических и экологических 
задач. Улучшение жилищных условий, развитие 
социальной инфраструктуры и обновление 
городской среды — все это делает жизнь мо-
сквичей более комфортной и безопасной.

Важная часть программы — развитие 
социальной инфраструктуры: строительство 
школ, детских садов, поликлиник и спортивных 
объектов. Благодаря созданию полноценной 
среды для жизни и работы жители могут по-
лучать все необходимые услуги в шаговой 
доступности.

Реновация имеет и экономические преи-
мущества. Строительство новых домов создает 
рабочие места в строительной отрасли и смеж-
ных сферах, что способствует росту экономики 
города. Кроме того, обновление жилого фонда 
повышает стоимость недвижимости в районе, 
что выгодно как для собственников, так и для 
бюджета города.

Современные дома, строящиеся в рамках 
реновации, соответствуют высоким экологиче-
ским стандартам. Использование энергосбе-
регающих технологий и материалов снижает 
потребление ресурсов и минимизирует не-
гативное воздействие на окружающую сре-
ду. Благоустроенные дворы и зеленые зоны 
способствуют улучшению качества воздуха и 
общей экологии в городе.

Кстати, перестройка жилого фонда со-
кращает углеродный след столицы. За 30 лет 
он уменьшится на 32 миллиона тонн углекис-
лого газа. Исследования показывают, что по 
сравнению со старым жильем новостройки 
потребляют в два раза меньше энергии. Об 
этом в своем телеграм-канале сообщил Сер-
гей Собянин.

И, наконец, программа реновации направ-
лена на обновление городского пространства. 
Устаревшие кварталы заменяются современ-
ными жилыми комплексами с благоустроен-
ными дворами, парками и зонами для отдыха. 
Улучшается эстетический облик города, раз-
вивается комфортная городская среда для 
прогулок и активного отдыха.

Дополнительную информацию о програм-
ме можно получить по телефонам единой спра-
вочной службы Москвы: +7 (495) 777-77-77 и 
единого контактного центра Стройкомплекса: 
+7 (499) 401-01-01.

Виктория КРЮКОВА.

Специалисты привлекают к строительству домов 
искусственный интеллект и другие научные 
разработки

13 ноября Мосгордума в трех чтени-
ях приняла закон «О бюджете города 
Москвы на 2025 год и плановый пе-
риод 2026 и 2027 годов». Основной 
финансовый документ столицы после 
обсуждения профильным комитетом 
и фракциями впервые принят нынеш-
ним созывом городского парламента. 
Приоритетами бюджета, сохранив-
шего программный и инвестицион-
ный характер, стали развитие эконо-
мики и промышленности, социальная 
защита москвичей, повышение каче-
ства социальных услуг и продолжение 
реализации планов развития города. 
Основными факторами формирова-
ния московского бюджета для пра-
вительства города стали стратеги-
ческие планы развития экономики, 
инфраструктуры и социальной сферы 
столицы до 2030 года. Бюджет пред-
усматривает, что в 2025 году доходы 
городского бюджета достигнут 5,1 
трлн руб.; запланированные расходы 
выше — 5,6 трлн рублей. Таким обра-
зом, дефицит бюджета составит ме-
нее 461,1 млрд руб. (в бюджете 2024 
года заложен плановый дефицит в 
500 млрд рублей). В 2026 и 2027 го-
дах запланировано повысить бюджет-
ные доходы и продолжить снижение 
бюджетного дефицита (353,1 млрд 
рублей в 2026-м и 144,6 млрд рублей 
в 2027 году). 

Люди — главный 
приоритет

«Представленный законопроект обеспе-
чивает безусловное выполнение всех соци-
альных обязательств перед москвичами и 
предусматривает необходимый для функцио-
нирования и развития города объем средств, 
— отметила, представляя в Мосгордуме про-
ект бюджета, глава Департамента финансов 
Москвы Елена Зяббарова. — Все основные 
приоритеты бюджетной политики, которые 
мы соблюдали в предшествующие годы, в 
проекте бюджета реализованы. Обеспечива-
ются социальная направленность бюджета, 
весомая доля бюджета развития, высокие 
темпы развития городской инфраструктуры, 
поддержка экономики и проектов по обеспе-
чению технологического суверенитета и, что 
очень важно, устойчивость и стабильность 
бюджетной системы города».

Главным приоритетом является социаль-
ная направленность бюджета. Половину рас-
ходов городского бюджета составят расходы 
на социальную поддержку граждан, функцио-
нирование и развитие систем образования, 
здравоохранения, культуры, спорта и другие 
мероприятия, как и в предшествующие годы. 
В 2025 году это 2,8 трлн рублей, а с учетом 
средств обязательного медицинского стра-
хования — 3,3 трлн рублей. В следующем году 
на оказание мер социальной поддержки жите-
лей города предусмотрено 690 млрд рублей, 

из них на выплату пособий и компенсаций в 
денежной форме — 374 млрд рублей. 

С 1 января 2025 года на 5,5% проиндек-
сируют размеры пособий и выплат горожа-
нам старшего поколения, семьям с детьми 
и людям с инвалидностью. Кроме того, 316 
млрд рублей в московском бюджете 2025 
года заложено на предоставление мер под-
держки в натуральной форме. Речь идет о 
льготах по оплате ЖКХ, бесплатном и льгот-
ном проезде на общественном транспорте, 
технических средствах реабилитации для 
инвалидов, санаторно-курортных путевках, 
льготных лекарствах. Сегодня мерами соци-
альной поддержки за счет средств городского 
бюджета пользуется каждый третий москвич. 
Это около 4,5 млн горожан.

Одним из важных приоритетов нашего 
времени для бюджета Москвы стала всеобъ-
емлющая поддержка участников специаль-
ной военной операции и членов их семей. В 
бюджете в полном объеме предусмотрены 
средства на выплаты самим участникам СВО 
и предоставление дополнительных мер со-
циальной поддержки их семьям и детям. Это, 
помимо прочего, выплата ежемесячного по-
собия на каждого ребенка без учета уровня 
дохода и имущественной обеспеченности 
семьи, освобождение от оплаты дошкольных 

учреждений, секций, кружков, продленки и 
питания в школах и колледжах, от оплаты 
по договору об образовании при получении 
среднего профессионального или высшего 
образования в городских колледжах и вузах, 
оказание помощи с устройством в детские 
сады, школы рядом с домом, предоставление 
бесплатного социального обслуживания и 
другое. 

Под эгидой Департамента труда и соцза-
щиты населения Москвы действует Единый 
центр поддержки, в котором военнослужащие 
и члены их семей могут получить полное ин-
дивидуальное сопровождение. В том числе 
психолого-терапевтическое, медицинское, 
реабилитационное обслуживание, юриди-
ческое консультирование, содействие в по-
исках работы, подбор программ обучения и 
профессиональной переподготовки.

В ближайшие годы система социаль-
ной поддержки населения продолжит свое 
развитие, это предусмотрено бюджетными 
программами. Помимо индексации пенсий 
и других социальных выплат предусмотрено 
внедрение новых, более гибких и эффективных 
инструментов социальной поддержки. Свой 
эффект даст продолжающаяся цифровизация: 
качество обслуживания будет улучшено, а 
порядок получения услуг упрощен. 

Ставка на развитие 
московской экономики
Нынешний бюджет стал третьим, свер-

станным в условиях беспрецедентного 
санкционного давления со стороны недру-
жественных государств. Бюджетные параме-
тры демонстрируют, что экономика Москвы 
в целом успешно прошла период адаптации 
к внешним санкциям и сейчас показывает 
сбалансированный рост. 

Бюджет Москвы — это драйвер всех пре-
образований в столице. Он традиционно будет 
социальным и инвестиционным, отражает ак-
туальные потребности москвичей, учитывает 
стратегические планы развития экономики, 
инфраструктуры и социальной сферы Мо-
сквы до 2030 года. В части расходов бюджет 
сохраняет преемственность с бюджетами 
прошлых лет. Около 90% расходов бюджета 
в следующем году пойдут на реализацию 
13 госпрограмм. Больше всего средств за-
планировано выделить на развитие транс-
портной системы и социальную поддержку 
москвичей. Бюджет развития достигнет 2,6 
трлн рублей.

Что касается доходов, ставка сделана 
на интенсивное развитие московской эко-
номики. «Активная разработка и внедрение 

отечественных технологий в различных от-
раслях, задействование всех свободных ре-
сурсов, рынков сбыта и производственных 
ниш, освободившихся от ушедших компаний, 
снижение зависимости от импорта оборудова-
ния и комплектующих, замещение продукции 
из недружественных стран, высокий уровень 
внутреннего спроса и занятости населения 
позволяют говорить об уверенной адаптации 
экономики Москвы к внешним вызовам и про-
гнозировать ее дальнейшее поступательное 
развитие, — отметила Елена Зяббарова. — 
Прогнозировать стабильное поступление до-
ходов в предстоящие три года нам позволяет 
глубокая отраслевая диверсификация доход-
ной базы бюджета города и высокий вклад 
предпринимательства — малого и среднего. 
Доля этого сектора в структуре доходов с 2011 
года увеличилась в 2,5 раза и достигла четвер-
ти в общем объеме доходов бюджета».

При этом доходы Москвы запланированы 
достаточно осторожно. «В условиях геопо-
литической неопределенности очень важно 
придерживаться аккуратного подхода к про-
гнозированию доходов бюджета, для того 
чтобы сохранять сбалансированность бюд-
жета, — отметила Зяббарова. — Ведь именно 
устойчивость бюджета является необходимым 
условием для решения приоритетных задач 
бюджетной политики в области расходов».

Будем умны и здоровы

Бюджет 2025–2027 гг. предусматривает 
развитие программы модернизации москов-
ского здравоохранения, в том числе обнов-
ление инфраструктуры медицинских учреж-
дений и качественное улучшение всех видов 
помощи. На здравоохранение в городском 
бюджете 2025 года выделено 610,7 млрд ру-
блей, а с учетом средств регионального фонда 
обязательного медицинского страхования 
(ОМС) — до 1,1 трлн рублей. 

Уже в следующем году запланировано 
завершение программы комплексной рекон-
струкции столичных поликлиник — это по-
зволит внедрить новый московский стандарт 
во всех поликлиниках города. Реконструи-
рованные поликлиники — соответствующий 
городской стандарт был разработан и одобрен 
москвичами в 2018 году — демонстрируют вы-
сочайший по мировым меркам уровень осна-
щения и «дружественности» к пациенту. При 
этом реконструкция поликлиник поднимает 
их на новый уровень с точки зрения высоко-
технологичной и современной помощи.

Ключевой задачей в сфере здравоохра-
нения остается создание системы доступной 
и качественной медицинской помощи по всем 
направлениям с максимально комфортными 
условиями и для пациентов, и для врачей. 
Только в 2025 году на высокотехнологичную 
медицинскую помощь будет выделено (с уче-
том средств ОМС) 36 млрд рублей. 

Еще более значительной статьей бюджет-
ных расходов в 2025 году будет образование: 
на него Москва выделит 649,6 млрд рублей, 
что на 100 млрд рублей больше, чем в этом 

году. Эти вложения — за 2025–2027 годы в 
образование будет направлено более 2 трлн 
рублей — обеспечат повышение качества и 
доступности московской образовательной 
системы. 

Одним из ключевых направлений разви-
тия образовательной сферы столицы является 
масштабная трансформация среднего про-
фессионального образования. В этом секторе 
бюджетные расходы в 2025 году составят 
46 млрд рублей, что на 40% больше, чем в 
этом году. 

Значительный объем средств будет 
направлен на укрепление материально-
технической базы организаций социально-
культурной сферы. В 2025 году это почти 
300 млрд рублей, за три года порядка 818 
млрд рублей. Такие вложения необходимы 
для решения задач и предоставления услуг 
жителям в соответствии с новыми повышен-
ными стандартами. Из общего объема более 
половины ассигнований приходится на сферу 
образования. Эти средства станут обеспече-
нием реализации масштабной программы 
реконструкции и переоснащения московских 
школ и колледжей.

Расходы для развития

Не менее важной статьей расходов бюд-
жета будет продолжение развития инфра-
структурных программ. Москва не должна 
потерять темпы роста транспортного каркаса, 
инженерной инфраструктуры, сохранится 
и динамика строительства других важных 
городских объектов. 

В частности, в бюджет заложены необхо-
димые средства на продолжение интенсив-
ного строительства Московского метрополи-
тена. В 2025 году предстоит возвести 28,4 км 
линий, 12 станций и 2 электродепо метро, а 
также 259 км дорог, 48 пешеходных переходов 
и 45 искусственных сооружений (эстакады, 
путепроводы, мосты). Транспортный каркас 
мегаполиса, дизайн которого соответствует 
перспективам роста Московской агломера-
ции, продолжает создаваться в масштабах, 
адекватных середине и даже второй половине 
XXI столетия. 

В городском бюджете запланирована так-
же реконструкция и наращивание инженерной 
инфраструктуры. Помимо этого заложены 
средства и на создание новой, соответствую-
щей времени и дружественной к москвичам 
городской среды. В частности, вслед за по-
ликлиниками и школами к современному 
московскому стандарту будут приведены 
городские физкультурно-оздоровительные 
комплексы (ФОКи). 

Москва продолжает развиваться в за-
ложенном еще в 2010-е годы направлении, 
сохраняя внушительные не только по рос-
сийским, но и по мировым меркам темпы 
строительства, реконструкции. Что касается 
уровня социальной поддержки москвичей, он 
продолжает оставаться одним из высочайших 
среди мировых мегаполисов. 

Юрий СУХАНОВ.

В Москве приняли основной финансовый документ на 2025–2027 годы
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Также сообщалось, что женщине стало 
плохо из-за переживаний после госпитализа-
ции ее супруга с ковидом. А состояние самого 
Николаева (его, напомним, доставили в боль-
ницу двумя днями ранее) осложняется хрони-
ческой обструктивной болезнью легких. Из-за 
этого он кашляет, дышится ему тяжело. 

Как сообщила «МК» племянница Юрия 
Николаева, все это полный бред и не соот-
ветствует действительности.

— Я не понимаю, откуда вообще это 
льется! Это просто какие-то абсолютные 
домыслы, — рассказала Ольга. — Вечером 
13 ноября я была у них в больнице. И дядя, 
и Элеонора здоровые, веселые. Ляля с ним 
постоянно находится, поскольку помогает, 
ухаживает. Ему дали отдельную палату на 2 
места в отделении интенсивной терапии. 
Они же неразлучны, поэтому им так комфор-
тнее. Ляля вообще себя чувствует абсолютно 

нормально, я просто попросила, чтобы пока 
она в больнице рядом с мужем, ее тоже за-
одно обследовали, взяли анализы, кровь и 
т.д. И всё! 

Также, по словам родственницы, уже 
в четверг Николаева и его супругу должны 
были перевести в еще более комфортные 
условия — в отделение обычной терапии, 
чтобы любимец публики чувствовал себя не 
как в больнице, а в условиях, максимально 

приближенных к домашним. То есть люби-
мый всеми телеведущий идет на поправку, у 
него уже намного лучше анализы, он встает, 
ходит. Кушает нормально, аппетит хороший, 
настроение замечательное. 

— И еще раз хочу уточнить — никаким 
ковидом наш Юраша (так мы его называем 
в кругу семьи) никогда не болел, как пишут 
журналисты, — продолжила Ольга. — Ни 
в какую реанимацию Ляля не попадала! Я 
не знаю, как с этим быть, почему и откуда 
все это берут и выдумывают. Думаю, что 
надо просто не обращать на это внимание. 
Слухи о том, что у Юрия Александровича 
кашель, тоже полная ерунда. Когда я вы-
зывала «скорую помощь» в минувшие суб-
боту и воскресенье, ни один тест, ни один 
анализ крови вообще не показал наличие 
у него ковида. Легкая температура 37,5. 
И слава богу, что она была, потому что эта 
температура помогла мне принять решение, 
что есть, наверное, какое-то воспаление. 
Надо все же провериться, сделать КТ и тому 
подобное. 

Анна РАЧИНСКАЯ.

НЕДУГ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Извозчик», ожидающий 
клиентов у вокзала. 4. Шифровка на ладони 
Васи, сдающего химию. 10. Выбранная сфера 
деятельности. 11. Солнечный зайчик, «купаю-
щийся» в море. 13. «Роща» с аттракционами и 
удобными скамейками. 14. Спорт габаритных 
японцев в маваси. 15. Рабочий с нагруженной 
тележкой на вокзале. 16. Инородное тело, 
извлеченное иголкой из пальца. 18. Золотые 
«тиски» бриллианта. 20. Долгожданное по-
томство от хавроньи. 22. «Манера» вставать 
в пять часов утра. 23. Темный «линолеум» на 
крыше. 24. Спиртное, настраивающее на обед. 
27. «Псевдоним» пацана в компании друзей. 
30. Детский «кабриолет» для прогулок. 32. 
Старая песня в обработке диджея. 34. Белая 
«поперечина» на тельняшке. 35. Отверстие 
для усиления тяги внизу печи. 36. Просту-
пок, в котором признаются исповеднику. 38. 
Княжеское владение на Руси в XII–XVI веках, 
являвшееся частью великого княжества. 39. 
Оковы, которые хотел скинуть Спартак. 40. 
Неугасаемый светоч перед иконами. 41. Сбой 
в гладком ответе ученика. 42. «Ударница» под 
пальцем пианиста.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Неспешный прием пищи 
у монахов. 2. Неделя годности молочных про-
дуктов. 3. «Оперная дива» из греческих мифов. 
5. Кучевой «барашек» в синеве неба. 6. Сладкое 
кушанье из фруктовой, ягодной, молочной или 
шоколадной массы, сбитой с манной крупой 
или желатином. 7. Уличная установка с газиров-
кой. 8. Поприще Быкова и Купитмана в сериале 
«Интерны». 9. Устное народное творчество. 
10. Аппарат, переводящий текст из файла на 
бумагу. 12. «Зубастый» инструмент для мани-
кюра. 17. Монах, не выходящий из своей кельи. 
19. «Накидка» на заправленной постели. 20. 
Кукурузный «столбик» с зернами. 21. Черта 
характера безотказного Айболита. 25. Самый 
главный министр в правительстве. 26. Стадион, 
оборудованный треками. 27. Клеветническое 
сочинение с оскорбительными нападками. 
28. Задвижка на дверце, не выдерживающая 
пинка. 29. Очередная байка от синоптиков. 31. 
Темная «ягодка» в рецепте пиццы. 33. Колонка 
фамилий в классном журнале. 34. Склад для 
картошки на цокольном этаже избы. 37. По-
пулярный цвет камуфляжа. 38. Длинный друг 
Мартышки и Слоненка в мультфильме.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тусовка. 4. Буйство. 10. Бурение. 11. Строчок. 13. Вкус. 14. Пора. 
15. Математик. 16. Группа. 18. Абсент. 20. Желудок. 22. Вертолет. 23. Разборка. 24. Шту-
катур. 27. Карнавал. 30. Носорог. 32. Ракурс. 34. Канапе. 35. Вечеринка. 36. Стаж. 38. 
Фифа. 39. Тефтели. 40. Каравай. 41. Лебедка. 42. Баллада.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тревога. 2. Опус. 3. Клемма. 5. Уборка. 6. Сноп. 7. Область. 8. Переплет. 
9. Эспандер. 10. Будущее. 12. Котелок. 17. Протектор. 19. Бородавка. 20. Желатин. 21. 
Козерог. 25. Трактат. 26. Растение. 27. Корзинка. 28. Аграрий. 29. Престол. 31. Чехарда. 
33. Свиток. 34. Канава. 37. Желе. 38. Файл.

+7(495)181-51-15 единый
+7(499)128-82-95 

ул. Каховка, д. 11, корп. 2, ул. Тарусская, д.22, к.2, 
ст.м. «Чертановская», мкр. Северное Чертаново, д.5Г 

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,

 СТОМАТОЛОГИЯ
ЛАБОРАТОРНЫЕ 

 ИССЛЕДОВАНИЯ
ВАКЦИНАЦИЯ
ПАРИКМАХЕРСКАЯ

ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
ВЫЕЗД НА ДОМ
ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: +7 495-181-51-15 

По вопросам размещения
рекламы  обращайтесь
по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,
E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки, янтарь, монеты, 

фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

❑ 17 декабря 2024г. в 19:00 по 
адресу: г. Москва, ул. Измайловский 
проспект, дом 55, кв. 42 состоится 
учредительное собрание Местной 
общественной организации 
"Курдская национально-
культурная автономия района 
Северное Измайлово Восточного 
административного округа города 
Москвы". Т. 8(999)998-53-33

РЕ
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АМ
АИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

■ Шаг 1: бесплатная 
проверка слуха
В центрах «СлышуВижу» приемы 

ведут квалифицированные сурдоло-
ги и аудиологи, которые знают все 
нюансы, касающиеся болезней уха, 
а также реабилитации и социальной 
адаптации слабослышащих пациентов. 
Чтобы назначить лечение, специалист 
проводит диагностику по британскому 
протоколу.

Премиальное оборудование по-
зволяет выявить все индивидуальные 
особенности нарушения слуха. Это 
очень важно для грамотного подбора 
подходящих слуховых аппаратов.

В «СлышуВижу» тщательную про-
верку слуха можно пройти абсолютно 
бесплатно, записавшись на прием по 
программе «5 шагов заботы».

■ Шаг 2: слуховые аппараты 
со скидкой 7%
В «СлышуВижу» более 500 моделей 

надежных слуховых аппаратов от миро-
вых брендов — подбираем устройства, 
подходящие по всем критериям каждому 
конкретному пациенту. Учитываем не 
только слуховые потребности, но и по-
желания по дизайну и дополнительному 
функционалу устройств. 

После подбора настроим ваши 
слуховые аппараты по технологии REM. 
Это настройка в собственном ухе, что 
дает качественно новый уровень зву-
чания и улучшает разборчивость речи 
еще на 15%. Технология REM широко 
применяется в Европе. В России же все-
го порядка пятнадцати центров слуха, 
которые могут предложить ее своим 
пациентам. 

Участникам нашей специальной 
программы дарим скидку 7% на все 
модели слуховых аппаратов. 

■ Шаг 3: возможность 
изготовления индивидуальных
ушных вкладышей 
Ушной вкладыш — деталь слухового 

аппарата, которая располагается в уш-
ной раковине. Этот маленький элемент 
очень важен для достижения наилучших 
результатов от использования устрой-
ства. По программе «5 шагов заботы» вы 
получаете возможность у нас в центре 
изготовить вкладыши по вашим слепкам.

Ушные вкладыши, созданные спе-
циально для вас, максимально точно 
повторяют контуры и форму вашего уха 
и обеспечивают идеальную посадку и 
комфортное ношение устройства. А точ-
ное прилегание к вашему уху повышает 
эффективность слуховых аппаратов, 
улучшая передачу звука.

■ Шаг 4: бесплатное
ПОЖИЗНЕННОЕ 
техобслуживание устройства 
Слуховой аппарат — это высоко-

технологичное медицинское устройство. 
Периодическое техническое обслужива-
ние поможет сохранить максимальную 
эффективность и продлить срок службы 
аппаратов на долгие годы. 

Случается, что во время эксплуата-
ции слухового аппарата могут произойти 
мелкие поломки: например, аппарат 
забивается ушной серой или в него 
попадает вода. Своевременное техоб-
служивание поможет выявить наличие 

проблемы и предотвратить ситуации, 
требующие починки устройств. 

Слуховые аппараты требуют еже-
годной донастройки и регулярной про-
верки их параметров. Мы полностью 
берем на себя все процессы обслужи-
вания без каких-либо затрат для вас. 
Участникам нашей программы предо-
ставляем бесплатное обслуживание 
слуховых аппаратов на весь срок их 
эксплуатации. Таким образом, все 
последующие аудиограммы и подна-
стройки также включены и совершенно 
бесплатны.

■ Шаг 5: сертификат для 
близкого человека в подарок 
Миссия «СлышуВижу» — подарить 

как можно большему количеству лю-
дей со сниженным слухом возможность 

вновь наслаждаться звуками, общаться 
с родными и жить активной, полной ин-
тересных моментов, жизнью. 

Становясь участником програм-
мы, вы не только меняете свою жизнь к 
лучшему, но и получаете возможность 
помочь кому-то еще. Приобретая слу-
ховые аппараты для себя, вы получаете 
сертификат на 4000 рублей для вашего 
близкого человека. В течение трех меся-
цев с момента получения сертификата 
он может пройти бесплатную проверку 
слуха в «СлышуВижу» и приобрести под-
ходящий слуховой аппарат со скидкой.

Шаг за шагом проведем вас в пространство звуков. О том, 
как легко и с выгодой стать обладателем слуховых аппаратов 
и остановить падение слуха, рассказал главный аудиолог и 
основатель центров «СлышуВижу» Никита Дикопольцев.
К сожалению, многие люди, заметив у себя небольшое 
снижение слуха, не торопятся предпринимать меры. Это 
большая ошибка. Слух продолжит падать, а остановить этот 
процесс может только слуховой аппарат. Грамотно подобран-
ное и настроенное устройство станет вашим незаменимым 
помощником в повседневных делах и даст возможность со-
хранить яркую, активную жизнь, полную звуков.

Специальные условия 
действуют до 20 ноября 

— спешите стать 
участником программы.

Приобрести аппараты можно по адресам:
Пречистенская набережная, 5,
480 метров от м. «Парк культуры» (3-й выход)

Ул. Волочаевская, 15, стр. 1,
750 метров от м. «Площадь Ильича» (1-й выход)

Мед. консультации и приобретение аппаратов:
Дмитровское шоссе, 70,

140 метров от м. «Верхние Лихоборы» (2-й выход) 

8 495 085 81 38
СлышуВижу.рф

Запишитесь на бесплатную 
консультацию в центры 

слуха «СлышуВижу»

Специальные условия действуют до 20 ноября
Акция действительна при предъявлении купона администратору

ГАРАНТИРОВАННОЕ ПОЖИЗНЕННОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ СЛУХОВЫХ АППАРАТОВ В «СЛЫШУВИЖУ»
пр
тре

год
ве
бе
ва
Уча
ста
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От нарушений слуха страдает огромное 
количество людей по всему миру, и лишь 
малая часть слабослышащих носит слухо-
вые аппараты. Кого-то останавливают пред-

рассудки и вера в мифы о слуховых аппаратах, 
кто-то не знает, как сделать первый шаг к лечению. 
Люди со сниженным слухом не представляют, 

насколько на самом деле меняется качество жизни, если начать 
пользоваться устройствами слуха. 
Мы придумали программу «5 шагов заботы», чтобы оказать про-
фессиональную помощь как можно большему количеству людей с 
тугоухостью. Верим, что каждый участник программы откроет для 
себя новые возможности — стоит только записаться на прием».

Никита Дикопольцев, 
основатель центров «СлышуВижу»:

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый 
адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес электрон-
ной почты: torgi_3@paradise-group.ru; телефон 
8(495)1337554) сообщает, что торги по продаже 
имущества Заволокиной Елены Викторовны 
(дата рождения: 02.11.1952, место рождения: 
с. Башино Ясногорского р-на Тульской обл.; 
ИНН 504502226860, СНИЛС 034-609-172 42; адрес: 
Московская обл., г. Ступино, ул. Некрасова, д. 30, 
кв. 24), признана банкротом, в отношении нее вве-
дена процедура реализации имущества гражданина 
Решением Арбитражного суда Московской обла-
сти от 29.08.2017 г. (резолютивная часть) по делу 
№ А41-58983/17, Финансовым управляющим Опре-
делением Арбитражного суда Московской области 
от 11.12.2018 г. по делу № А41-58983/17 утверждена 
Губкина Ксения Максимовна (ИНН 420592430806, 
СНИЛС 121-996-591 88, регистрационный номер 

10776, почтовый адрес: 127051, г.Москва, а/я 134), 
член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552, 
ОГРН 1037705027249, 109240, г. Москва, Котель-
ническая наб., д.17), проводимых на условиях, 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №163 
от 07.09.2024 г. (сообщение № 34210033060), по 
лоту №2 признаны несостоявшимися по причи-
не отсутствия заявок. Победителем по лоту №1 
признан ИП Ерошкин Е.В. (ИНН 622900445527), 
предложивший цену — 852 870,63 руб. Победи-
телем по лоту №3 признано Общество с огра-
ниченной ответственностью Группа компаний 
Альфа и Омега (ИНН 6671376764), предложив-
шее цену — 32 000,00 руб. Победители заин-
тересованными лицами по отношению к долж-
нику, кредиторам, конкурсному управляющему 
не являются. Конкурсный управляющий, Ассо-
циация «МСО ПАУ» в капитале победителей не 
участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной 
почты: kau.ooo@mail.ru; тел.: +7(391)256-22-26, 
сообщает: Торги  № 2977-ОТПП, проводившиеся 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru), признаны несо-
стоявшимися в связи с отсутствием заявок.

 АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомоль-
ский, д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 

1097746358412; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 23.09.2015 по делу № А40-55638/14; 
Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоре-
вич: ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 
660041, г. Красноярск, а/я 12161; Некоммерче-
ское партнерство Саморегулируемая органи-
зация арбитражных Управляющих «РАЗВИТИЕ»: 
ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, 
г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, ком-
ната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Заплава Владимир 
Христианович (ИНН 711801828361, адрес для 
корреспонденции: 115455, г. Москва, а/я 28) 
член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552, 
ОГРН 1037705027249; 109240, г. Москва, Ко-
тельническая наб., д.17) сообщает, что торги 
по продаже имущества ООО «Агро-Центр» 
(ИНН 7724501533, ОГРН 1037789075763, 
адрес: 141595, Московская область, г. Сол-
нечногорск, деревня Ложки, строение 04-А, 
помещение 7, признано банкротом Решени-
ем Арбитражного суда Московской области 
от 25.03.2021 г. по делу №А41-10845/21), 
проводимые на условиях, опубликованных в 
газете «КоммерсантЪ» №183 от 05.10.2024 г. 

(сообщение №34010066435), по лотам №№1, 
3, 5–7, 9, признаны несостоявшимися по 
причине отсутствия заявок. Победителем по 
лоту №2 признано ООО «ИНВЕСТТОРГИ» (ИНН 
7704384645), предложившее цену — 3 374 372,00 
руб. Победителем по лотам №4, 8 признано 
ООО «Центральное агентство залогового иму-
щества» (ИНН 7840059926), предложившее цену 
за лот №4 — 2 809 822,00 руб., за лот №8 — 
6 639 134,00 руб. Победители заинтересованны-
ми лицами по отношению к должнику, кредито-
рам, конкурсному управляющему не являются. 
Конкурсный управляющий, Ассоциация «МСО 
ПАУ» в капитале победителей не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий Скрынник Алексей Геннадьевич 
(ИНН 623401277364, СНИЛС 133-570-040 26, 
119311, г. Москва, а/я 145), член Ассоци-
ации «МСО ПАУ» (109240, г. Москва, Ко-
тельническая наб., д.17, ИНН 7705494552, 
ОГРН 1037705027249) сообщает, что торги 
по продаже имущества АО «СОЛНЦЕВО» 
(ИНН 7722516421, ОГРН 1047796397098, адрес: 
141542, МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, СОЛНЕЧНО-
ГОРСК ГОРОД, СМИРНОВКА ПОСЕЛОК, ДОМ 1, 
ЭТАЖ/ПОМ. 2/11), признанного банкротом ре-
шением Арбитражного суда Московской области 

от 10.06.2021 г. по делу №А41-25756/21, про-
водимые на условиях, опубликованных в газе-
те «КоммерсантЪ» №183 от 05.10.2024 г. (со-
общение №34010066442), по лотам №№1–4, 
7–8 признаны несостоявшимися по причине 
отсутствия заявок. Победителем по лоту №6 
признан Астапюк А.В. (ИНН 222212644496), 
предложивший цену — 2 400 000,00 руб. Побе-
дитель заинтересованным лицом по отношению 
к должнику, кредиторам, конкурсному управля-
ющему не является. Конкурсный управляющий, 
Ассоциация «МСО ПАУ» в капитале победителя 
не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Племянница Юрия Николаева рассказала 
о состоянии телеведущего и его жены

В Московском театре юного зрите-
ля появился уже второй за год спек-
такль про собачье сердце. Первый 
— по повести Михаила Булгакова 
— поставил Кама Гинкас, второй — 
«Парк развлечений им. Фокса Мик-
ки» по мотивам «Дневника Фокса 
Микки» Саши Черного — главный 
режиссер Коми-Пермяцкого театра 
Юлия Беляева. Судя по ее спекта-
клям в Москве и других городах, она 
умеет выбирать неожиданный ли-
тературный материал и небанально 
его трактовать. 

В течение полутора часов на сцене — 
собаки, одна кошка и одна девочка-птичка. 
На премьерном показе спектакль чуть за-
тянулся, поскольку актеры купались в ма-
териале, наслаждались его атмосферой, 
хотя, казалось бы, кому охота играть каких-то 
зверушек. Актеров, готовых на такое само-
пожертвование, — единицы. Но тут особая 
история, и не только для детей.

Собаки, как люди, — сидят за столом, 
записывают свои мысли в дневнике, а всю 
вторую половину спектакля снимают кино. 
В день премьеры это воспринималось по-
особенному, поскольку в зале присутство-
вал кинорежиссер Сергей Урсуляк. Вот уж 
кому было, наверное, забавно наблюдать за 
процессом. Все как у настоящих кинемато-
графистов, только с иронией. Собаки тоже 
мечтают о признании и хотят получить за 
свой фильм «Венецианского пса». 

 Как правильно заметила сценарист и 
режиссер Наталия Мещанинова, скоро ее 
кошка будет снимать кино. Сегодня любой 
готов отличиться на этом поприще. А на 
Каннском кинофестивале псы давно в осо-
бом почете. Им вручают отдельную «Пальмо-
вую ветвь» за роли в кино. Одна такая собачка 
уже вела телеэфир со звездами, сидела в 
студии, а голос за кадром задавал от ее лица 
вопросы гостям. Все по Саше Черному.

В МТЮЗе в режиссерском кресле — 
пудель Альфред (Евгений Кутянин). Есть 
хлопушка, все как положено. Есть краса-
вица кошка, готовая что угодно сыграть, но 
ее желания не учитываются, поскольку это 
царство собак. Ей бы на Бродвее блистать, 
а не с собачками на съемочной площадке 
толкаться. Отличная работа кошки-вамп у 
Аллы Онофер.

 Собаки гуляют в своем специали-
зированном парке, танцуют и поют. Фокс 
по имени Микки сочиняет первые в мире 
собачьи стихи. У него — большое собачье 
сердце. Он стар, устал от жизни, ему бы 
только вздремнуть. Это не тот резвый и 
молодой песик, каким его запомнили по 
тексту Саши Черного. Там ему два года, но 
он уже первый поэт из рода собак. Сыграл 

«спящего льва» Илья Созыкин. На фоне 
прочей мелюзги, не считая таксы Полли, 

он — уходящая натура. Жизнь так быстро 
летит, а собачий век совсем короток. 

Над сценой витает образ девочки Зины, 
которую очень любит Микки, но его, как че-
ховского Фирса, забыли, оставили одного 
и уехали. Он еще бодрится, говорит, что 
и сам не пожелал никуда ехать, но кто в 
это поверит. Зрители точно не поверят, но 
пожалеют. 

Художник-постановщик Ольга Кузнецова 
придумала конструкцию парка развлече-
ний, напоминающую гигантский аттракцион. 
Что-то ностальгически-печальное и пре-
красное есть в нем, как в «Колесе чудес» 
Вуди Аллена. 

Вместе с хореографом Евгенией Миляе-
вой актеры наделили каждую собаку особой 
пластикой. Трогательная болонка Поли (Оль-
га Гапоненко) напоминает Мальвину. И она 
никак не может походить на таксу — совсем 
другой темперамент. А такса тут знатная — в 
шляпке, перчатках, в туфельках на каблуке. 
Чем не богиня Великого немого. Манеры 
вполне подходящие, экзальтации хватает. 
Так и снимается, словно Вера Холодная. 

Позднее такса наденет купальный по-
лосатый костюм и окончательно станет лю-
бимицей зала. Сыграла ее дивная актриса 
Арина Нестерова. В театре она давно. Другая 
на ее месте могла бы отказаться от роли. 

Не каждому сподручно играть 
героев утренника. Но Несте-
рова, единственная здесь 
заслуженная артистка, не 
отказалась от таксы Полли 
и создала удивительный об-
раз. Каждый ее выход встре-
чали аплодисментами. 

Простоватого бульдога, 
напоминающего неловкого 
провинциала, обаятельно 
сыграл Дмитрий Агафонов. 
В роли Птички — Полина Ку-
гушева. Она почти девочка 
Зина и в то же время ла-
сточка — выбегает в дет-
ском платьице-матроске 
с нарисованной плоской 
птицей. Она первая по-

пытается вывести взрослого 
Мистера Фокса из состояния преждевре-
менной старости, вдохнет в него жизнь. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

«ЮРАША КОВИДОМ НЕ БОЛЕЛ!»
Племянница телеведущего, 75-летнего Юрия Николаева, полно-
стью опровергла информацию о плохом состоянии его жены. В чет-
верг в различных СМИ появились новости о том, что супруга народ-
ного артиста Элеонора Николаева экстренно госпитализирована. 
Якобы она находится в реанимации, ей диагностировали наруше-
ние кровообращения головного мозга. 

Болонка Кики — Ольга 
Гапоненко, Кошка — 

Алла  Онофер, Мистер 
Фокс — Илья Созыкин.

Режиссер 
Юлия Беляева 
поставила спектакль 
по «Дневнику Фокса 
Микки» Саши Черного

УЖЕ СОБАКИ СНИМАЮТ КИНОУЖЕ СОБАКИ СНИМАЮТ КИНО
Сцена 
из спектакля.

Юрий Николаев 
с женой.

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника можно в электронном 

виде на адрес grishakova@mk.ru или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 15.11.2024
1 USD — 99,0180; 1 EURO — 104,5016.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

15 НОЯБРЯ
Александр Бортников (1951) — генерал 
армии, директор ФСБ России
Клара Кадинская (1930) — оперная пе-
вица, профессор кафедры сольного пения 
МГК им. Чайковского, заслуженная артистка 
РСФСР
Игорь Ливанов (1953) — актер театра и 
кино, заслуженный артист РФ 
Максим Никулин (1956) — актер, гене-
ральный директор и художественный ру-
ководитель Московского цирка на Цветном 
бульваре
Владимир Подзолков (1938)  — великий 
кардиохирург
Алексей Серов (1974) — певец, солист 
группы «Дискотека Авария»

16 НОЯБРЯ
Генрих Боровик (1929) — журналист-
м е ж д у н а р о д н и к ,  к и н о с ц е н а р и с т, 
публицист
Сергей Галанин (1961) — рок-музыкант, 
автор песен и певец, вокалист, гитарист и 
основатель группы «СерьГа»
Александр Малинин (1958) — эстрадный 
певец, композитор, народный артист РФ
Александр Попов (1971) — пловец, че-
тырехкратный олимпийский чемпион, 
6-кратный чемпион мира, 21-кратный чем-
пион Европы

17 НОЯБРЯ
Дэнни Де Вито (1944) — актер, кинорежис-
сер, продюсер, лауреат премий «Золотой 
глобус», «Эмми»
Виктор Татарский (1939–2022) — теле- и 
радиоведущий, актер, бессменный автор и 
ведущий радиопрограммы «Встреча с пес-
ней», народный артист РФ

Марина Черкасова (1964) — фигуристка, 
выступавшая в парном катании, чемпионка 
мира и Европы

ДАТСКИЙ УГОЛОК

15 НОЯБРЯ
День вторичной переработки
Всероссийский день призывника
День создания подразделений по борь-
бе с организованной преступностью в 
России
1764 г. — в Петербурге учрежденная семью 
годами ранее Академия трех знатнейших 
художеств преобразуется в Российскую им-
ператорскую Академию художеств
1774 г. — в Москву, в железной клетке, доста-
вили Емельяна Пугачева, с именем которого 
связана крестьянская война в России
1929 г. — создано Краснодарское высшее 
военное училище 
1934 г. — в СССР проводится первая теле-
передача со звуковым сопровождением
1969 г. — произошло столкновение К-19 с 
американской субмариной в Баренцевом 
море 
1974 г. — утвержден к выпуску советский 
магистральный грузовой тепловоз 2ТЭ10В
2019 г. — на Главный храм Вооруженных сил 
России установили центральный купол 

16 НОЯБРЯ
Международный день, посвященный 
терпимости
Меж дународный день борьбы с 
анорексией 
Всероссийский день проектировщика
1924 г. — состоялся дебют сборной СССР 
по футболу. В Москве сборная СССР прини-
мала национальную команду Турции. Окон-
чательный счет — 3:0 в пользу российских 
спортсменов
1944 г. — состоялась премьера художествен-
ного фильма режиссера Ивана Пырьева «В 
шесть часов вечера после войны», снятого 
на киностудии «Мосфильм»

1959 г. — около Волгограда зенитной раке-
той «С-75» сбит воздушный разведыватель-
ный шар, двигавшийся на высоте 28 км
1969 г. — информационные агентства пере-
дали сообщение об убийстве 567 жителей 
деревни Май Лай вьетнамской провинции 
Сонгми взводом американских солдат
1984 г. — в Москве состоялась премьера ху-
дожественного фильма режиссеров Алексан-
дра Алова и Владимира Наумова «Берег»
2004 г. — скончался Геллий Поваров, совет-
ский и российский математик, кибернетик, 
профессор, философ и историк науки
2019 г. — хор училища Гнесиных завоевал 
Гран-при Варшавского фестиваля

17 НОЯБРЯ
Всемирный день памяти жертв дорожно-
транспортных происшествий
Международный день студентов 
Международный день недоношенных 
детей
День участковых уполномоченных по-
лиции в России
1804 г. — в Казани учреждается император-
ский университет
1969 г. — в Хельсинки начинаются советско-

американские переговоры об ограничении 
стратегических вооружений
2004 г. — скончался Александр Рагулин, со-
ветский хоккеист, трехкратный олимпийский 
чемпион, многократный чемпион мира  
2019 г. — в Китae oтмeчeн пepвый cлучaй 
зapaжeния кopoнaвиpуcнoй инфeкциeй 
COVID-19 
2019 г. — в Ставропольском крае открыли 
памятник генералу Василию Маргелову 
2019 г. — правительственные силы взяли 
под контроль вторую по мощности ГЭС в 
Сирии 
2019 г. — дворец водных видов спорта от-
крылся в Лужниках

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -1...1°, 
днем 1…3°. Облачно. Небольшие осадки. 
Ветер юго-западный, западный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 8.05, заход Солнца — 
16.22, долгота дня — 8.17.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

— Сынок, чтобы понять, что собой пред-
ставляет твоя девушка, обрати внима-
ния на ее подружек. Ты уже видел ее 
подружек?
— Нет, мам.
— У нее совсем нет подружек?
— Есть, но они сидят...

Научила попугая говорить «спасибо». Ой, 
как же он был мне благодарен!

Оказывается, мама была права, ког-
да бесцеремонно открывала шторку 

примерочной со словами: «Да кому ты 
нужен».

Остановки для транспорта специально 
разрабатывались для России. Учли всё. 
На случай жары — стеклянная крыша. 
На случай ветра — проемы в стенах. И 
даже для зимы специально придумали 
железные лавочки!

— Привет, может, сходим куда-нибудь 
вместе?
— Ну… будь ты покрасивее, я бы, может, 
и согласилась…
— Будь я покрасивее, я бы тебе не 
предлагал.
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— Скажи мне что-нибудь, — попросила 
Света, взглянув на Лешу чуть игриво и не-
много загадочно.

Весь день они гуляли по городу и теперь 
стояли, облокотившись на чугунную ограду у 
пруда в парке культуры и отдыха. По водоему 
озабоченно плавали утки и суетливо полоска-
ли свои клювы в мутной зеленой воде, словно 
надеясь отмыть их от налипшего мазута и 
прочих химических отходов.

— А что сказать-то?
— Н-ну, чего сейчас на душе…
Леша кивнул, обратил на Свету нежный 

взгляд и произнес:
— Уток-то никакая химия не берет. Вон 

та, небось, кило на три потянет!
Света потянулась к нему, ободряюще 

улыбнулась и повторила:
— А еще что-нибудь? Я же чувствую: ты 

кое-что мне готов сказать.
Леша набрал в грудь воздуха, замер и 

оглянулся:
— Да-да, конечно, но только не здесь…
— Но почему? Тут в парке так 

романтично!
— Вот именно что романтично. Это же от 

дома час сорок в один конец. — Он взял ее под 
локоток и повлек к воротам очага культуры и 
отдыха. — Я разве против романтики? Так у нас 
как раз скамейка есть возле супермаркета. 
Пять минут ходьбы от места жительства, а 
тоже романтики хоть отбавляй.

— Господи, при чем тут ходьба?
— Нам, Светик, надо реально смотреть 

на вещи, — назидательно ответил он, — и 
беречь свое время. Вот у меня один приятель 
удосужился объясниться в любви в лесопарке 
во время соревнований по спортивному ори-
ентированию. Так теперь каждое воскресенье 
его суженая туда вывозит. Это место, говорит 
она ему, для нашей семьи особо памятное, 
и здесь мы можем, говорит она, вспомнить 
счастливую минуту, почувствовав сопричаст-
ность душ. А где он его найдет, это памятное 
место, если лесопарк вон какой огромный, а 
команда приятеля в тот день по ориентиро-
ванию заняла последнее место и сама заблу-
дилась на две недели?! Или, скажем, другого 
моего фрэнда угораздило во время экскурсии 
на Останкинскую телебашню…

— Хорошо, хорошо, едем на твою роман-
тическую скамейку, — согласилась Света.

Часа через полтора они оказались на 
лавочке неподалеку от супермаркета.

— Ну так что же ты мне хотел сказать? — 
она нарушила молчание.

— У тебя авторучки в сумочке не 
найдется?

— А зачем? Записку мне написать? Так ты 
лучше все-таки вслух, я же рядом…

— Нет, зафиксировать надо кое-что для 
памяти. Видишь: погода сегодня ясная, вон 
на табло цифры мелькают: то время, то тем-
пература. А у стены ящики из-под помидоров 
сложены. Сорок семь штук, я уже сосчитал.

— При чем тут ящики?!
— Так для достоверности, Светочка! А 

то знаешь, из-за чего у одного моего одного 

однокурсника семья распалась? Она ему типа 
сказала: помнишь, как мы в тот день, когда ты 
меня вдруг полюбил, в кафе были и мороженое 
ели еще по старым ценам, за шесть рублей? 
Ой, да как же это так, не помнишь-то?! На углу 
Силикатной улицы кафе, занавесочки там 
розовые были да три цветочка в вазе — гербе-
ры… Ах, не помнишь?! Значит, все, что связано 
со мной, сказала она ему, тебе безразлично?! 
Ну, так у них и пошло кувырком… А вот другой 
мой однокурсник во время футбольного матча 
при счете три-два…

— Ладно, ладно, поняла! Фиксируй бы-
стрее, а потом поцелуй меня!

Света повернулась к Леве и доверчиво 
зажмурилась.

— Ах, Светик, ну какая же ты! — ласко-
во пожурил Леша, откладывая авторучку. — 
Если не просто так, а с поцелуем, то это не 
здесь, а вон в подъезде надо. Понимаешь, 
почему? Нет? Архитектура, это, по-твоему, 
что? Застывшая вечность. Захочется нам, к 
примеру, в день золотой свадьбы вернуться 
на место первого поцелуя — где ж мы тогда 
эту скамейку искать будем, в печке или на 
свалке? А дом вот он, строение девять, подъ-
езд номер один.

Леша подвел Свету к подъезду и застыл 
на пороге.

— Вот черт! Не войти так просто — тут 
код. Ну ладно, осуществим тут. Зажмурься 
опять.

— Нет, это ты зажмурься! — возразила 
Света.

Леша зажмурился. Он стоял возле подъ-
езда и слышал, как неподалеку затормозила 
машина, хлопнула дверца. Когда он открыл 
глаза, такси уже набирало скорость. Света 
сидела на заднем сиденье и пристально, не 
мигая, смотрела на него. Леша встрепенул-
ся, выскочил на дорогу и прокричал вслед 
автомобилю:

— Вот здорово! Молодец, Светка! У 
меня один знакомый свою невесту семь лет 
разыскива-а-а-ал… Постой, или это она его 
после свадьбы?.. Забыл… Ну ладно. Все равно 
есть чего вспомнить. А это самое главное. Я 
теперь тоже искать буду, слышишь?!

Такси на другом конце улицы мигнуло 
габаритными огнями и прибавило газу.

Евгений ОБУХОВ.

Проза жизни
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В рифму

ЧАС ПИК
Толпа забот и мыслей вскачь
на узких мостовых теснится.
Торчат на личных колесницах
высокомерья вереницы:
и здесь, и там затор. Хоть плачь!
Косяк насмешек и презренья
щебечет в небе с упоеньем.
Хромает пара добрых дел.
Час пик. Смирения предел.

Михаил СТАРОДУБ.

САТИРА 
И ЮМОР

Редактор отдела Джангули Гвилава, 

e-mail: satira@mk.ru

В декабре «Московский комсомолец» 
проводит традиционную предновогод-
нюю встречу подписчиков с лучшими 
журналистами нашей газеты.

В редакцию приглашаются те, для кого 
страницы издания «МК» связаны с яркими 
впечатлениями и историями. Ждем ваших 
писем с ответами на один или несколько на-
ших вопросов:

– Расскажите, как и почему вы стали под-
писчиком «МК» и кто ваш любимый автор       

– Поделитесь своим творчеством про жур-
налистику и «МК» (стихи, рисунки, поделки) 

Также напоминаем, что нужно оформить 
подписку на газету «Московский комсомолец» 
на первое полугодие или на весь 2025 год. 
Самые активные подписчики будут пригла-
шены в редакцию для общения с ведущими 
журналистами.

Отправить ваше письмо или копии 
архивных материалов можно на e-mail
podpiska@mk.ru, а также по почте на адрес ре-
дакции (125993, Москва, ул. 1905 года, д.7, стр.1) 
с пометкой на конверте Редакция Московский 

Комсомолец. «Хорошее настроение»  или пере-
дать через редакционные подписные пункты . 
Обязательно укажите ваши данные для связи 
и вложите ксерокопию о подписке. Письма 
принимают до 12 декабря.

Общий срок проведения конкурса 
с 7 ноября по 22 декабря 2024 г. Подробную 
информацию о конкурсе, о правилах его про-
ведения, сроках, месте и порядке получения 
выигрышей вы можете узнать по телефону 
8(495)665-40-80.
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ПОДПИСКА

2025
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 ноября с 8.30 до 19.00, перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Петровско-Разумовская», Дмитровское ш., д. 49, 
у к/т «Комсомолец»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
16 ноября с 8.30 до 18.00
р-н Ярославский, Ярославское ш., д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
18 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке

19 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у «EUROSPAR»
20 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77–81
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
16 ноября с 10.00 до 13.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе ЦДК «Созвездие»
16 ноября с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK
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16 ноября во всем мире 
отмечается Междуна-
родный день самбо. 86 
лет назад Спортивный 
комитет СССР включил этот вид спор-
тивного и прикладного единоборства 
в число видов спорта, культивируе-
мых в Советском Союзе. В 2021 году 
Международная федерация самбо 
(FIAS) получила официальное призна-
ние Международным олимпийским 
комитетом. Во время чемпионата 
мира, который завершился неделю 
назад в Астане, самый известный от-
ечественный самбист, посол самбо в 
мире Федор Емельяненко дал боль-
шое интервью «МК».

— Федор, расскажите, пожалуйста, 
читателям нашей газеты, простым лю-
бителям спорта, что самбо дало вам по-
мимо ваших многочисленных титулов и 
достижений?

— Самбо — это прежде всего внутреннее 
спокойствие, правильное отношение к жизни 
и к старшим товарищам, уважение к своему 
тренеру, дружба с разными спортсменами. У 
меня есть много друзей-самбистов, как у нас 
в России, так и во всем мире. Самбо, с одной 
стороны, — это сила, это знание, это одно 
из лучших единоборств на планете, если не 
лучшее. С другой стороны — это самооборона 
без оружия, не агрессия, а именно умение 
постоять за себя, за своих близких.

— Вы сейчас сказали, что самбо — это 
не агрессивный вид спорта; бывали ли 
у вас случаи, когда в жизни вы боялись 
чего-то?

— Вы знаете, бывали, но не за себя. Я 
очень переживаю за свою семью, своих близ-
ких, за свою Родину, конечно. В жизни есть 
вещи, которые не зависят от меня. Не зависят 
от моих чемпионских титулов, моих навыков 
и силы. Всё в руках Божьих.

— Как вы думаете, почему молодые 
люди должны выбрать именно это едино-
борство в качестве основного вида спорта, 
а не, скажем, футбол, баскетбол, хоккей 
или фигурное катание?

— Ну почему же не хоккей или фигурное 
катание? Нужно смотреть на свои предпо-
чтения, выбирать то, что нравится. Когда мне 
предложили заниматься самбо, я с большим 
удовольствием и желанием побежал в спор-
тивный зал, в самый простой, в Старом Оско-
ле. Мне хотелось стать сильнее и лучше. Для 
российских ребят самбо — это особенный 
вид спорта.

— Почему более 20 лет назад вы реши-
ли уйти из самбо и перейти в тогда только 
набирающий популярность в нашей стране 
новый вид спорта — смешанные едино-
борства, ММА?

— Я ушел из самбо только из-за занятости 
в ММА. Но и сегодня являюсь представителем 
самбо в мире. Если бы у меня была возмож-
ность соревноваться, и сейчас выступал бы 
на чемпионатах России. Если бы получалось 
побеждать, то, возможно, участвовал бы и в 
международных соревнованиях по самбо. Но 
в силу определенной занятости мне пришлось 
оставить этот вид спорта.

■ ■ ■
— Какие изменения произошли в сам-

бо за последние годы, каким вы видите 
развитие этого вида спорта не только в 
нашей стране, но и в мире?

— Конечно, видно, что есть положительная 
динамика развития нашего вида спорта. Где-то 
есть очевидные плюсы, где-то присутствуют и 
небольшие минусы. Но в целом продвижение 
самбо в мире идет полным ходом. Самое глав-
ное, что значительно увеличилось количество 
стран-участниц на мировых соревнованиях. 
Международная карта самбо серьезно рас-
ширилась за последнее десятилетие.

— На чемпионате мира этого года 
в Астане заявилось около 500 
спортсменов из 80 стран 
мира — это как раз и го-
ворит о возросшей по-
пулярности самбо. Вы 
это увидели здесь? 
И кто из зарубеж-
ных участников вам 
понравился?

— Да, об этом 
говорит распреде-
ление мест среди 
стран. Мировая карта 
победителей в самбо 
расширилась. На этом 
чемпионате мира мне по-
нравилось, как выступала 
спортсменка из Венесуэлы, 
представлявшая команду беженцев 
ФИАС-3 (Мария Гедес. — Ред.). Она молодец. 
Радует, что те спортсмены, о которых мы еще 
вчера ничего не знали, стали чемпионами. 
Сама борьба на турнире была интересной. 
Сегодня, конечно, еще видно, что российское 
самбо и самбо стран СНГ доминирует, но со-
перничество с остальными командами уже на 
хорошем уровне.

— При этом Россия все равно больше 
всех завоевывает медалей на мировой 
арене. Как вы думаете, это так и останет-
ся на ближайшие годы или все-таки есть 
страны, которых нам стоит опасаться, 
которые действительно могут вплотную 
подтянуться к нам? 

— Конечно, наш плюс в том, что в Рос-
сии самбо популярно уже давно. Есть школа, 
многолетний багаж выступлений, а признание 
Международным олимпийским комитетом 
самбо как вида спорта в 2021 году делает наш 
спорт более конкурентоспособным, открывает 
двери для всех участников, потому что любой 
спортсмен мечтает стать чемпионом. Если зав-
тра самбо войдет в программу Олимпийских 
игр, популярность еще больше будет расти. 
И не факт, что нам будет легко.

■ ■ ■
— Вы являетесь послом самбо в мире. 

На открытии чемпионата планеты в Астане 
было видно, какой популярностью вы поль-
зуетесь как у болельщиков, так и у самби-
стов. Что вы чувствуете, когда встречаете 
такую поддержку и внимание к себе? 

— Я очень благодарен Василию Борисо-
вичу Шестакову (президент ФИАС. — Прим. 
ред.) и руководству Всемирной федерации 
самбо, что пригласили меня на мировое 

первенство в Казахстан. Пригласили быть 
представителем самбо, амбассадором этого 
вида единоборств во всем мире. У меня сам-
бо в сердце, потому что я живу самбо. Даже 
если провожу тренировку по боксу, все равно 
остаюсь самбистом. Понимаете?

Я стараюсь с уважением отно-
ситься ко всем людям, особенно к 
самбистам; если кто-то захочет 
со мной сфотографироваться 
или пообщаться, с большим 
удовольствием это делаю. 
Мне приятно и очень почет-
но, что в мире самбо меня не 
забывают.

— А вы лично кем себя 
больше воспринимаете — 
легендой самбо или леген-
дой ММА?

— Воспринимаю себя не как 
легенду, а как простого 
человека.

— Как вы считаете, что 
нужно сделать ФИАС, какие 

шаги предпринять, чтобы самбо вступи-
ло в олимпийскую семью в ближайшие 
годы?

— Мы уже вступили в олимпийскую се-
мью. А чтобы соревнования по самбо прошли 
на летних Играх, насколько я знаю, это уже за-
висит от страны, проводящей Олимпиаду. Есть 
несколько видов спорта, которые претендуют 
на участие в ближайшей из них. Мы на эту 
тему с Василием Шестаковым разговарива-

ли, и это может случиться уже в 2028 
году. Если нет — все-таки Олим-

пиада пройдет в американском 
Лос-Анджелесе, — то будем 

подавать заявку на следую-
щую, 2032 года, которая 
пройдет в Австралии.

■ ■ ■
— Первый день 

финалов ЧМ-2024 в 
Астане завершали 
мужчины-самбисты в 

тяжелой весовой кате-
гории, где в финал про-

бились казахстанский и 
монгольский атлеты, ко-

торых исполинами никак не 
назовешь. И румын, и таджик, да 

и наш Солдатенков были заметно их 
здоровее; это говорит о том, что отнюдь 
не габариты являются главным преиму-
ществом в самбо?

— Когда я выступал в спортивном самбо, 
то боролся в весе до 100 килограммов, поэто-
му это не мой вес. (Улыбается.) Но за тяжами 
всегда слежу с большим удовольствием. На 
сегодняшний день это моя весовая категория. 
В тяжелом весе результат определяет совокуп-
ность многих причин и факторов. Ты можешь 
быть меньше, но не уступать по физической 
силе, по выносливости. Соответственно, если 
ты меньше, у тебя скоростные качества должны 
быть выше. Ну и, конечно, менталитет победи-
теля у тебя должен быть врожденным.

— Все-таки вас удивило, кто вышел в 
финал по спортивному самбо в этой ве-
совой категории — ждали мы все-таки 
Степана Солдатенкова, который на чем-
пионате России победил десятикратного 
чемпиона мира Артема Осипенко?

— Да, был удивлен, что финал прошел 
без участия российского борца. Но я знаю, 
что монгол был очень сильным. В Монголии 
давно и хорошо развито самбо — эта команда 
и раньше выделялась на мировых чемпионатах 
среди других стран. Казахстан, кстати, тоже. 
Интересный был финал, равный. Немного 
сильнее в нем оказался хозяин ковра.

— Тогда перейдем уже точно к вашему 
тяжелому весу по боевому самбо, где вы 
четыре раза становились чемпионом мира 
и в котором здесь, в Астане, выступает 
Михаил Кашурников. Что вы знаете об 
этом молодом самбисте? Как вы думаете, 
сможет ли он пойти по вашим стопам и 
повторить ваши достижения?

— Да, я видел его на чемпионате Европы 
в Сербии весной этого года, где он стал побе-
дителем. Парень очень хороший, талантливый 
(интервью было записано перед финалом в 
Астане в этой весовой категории. — Ред.). Он 

воспитанник школы «Самбо-70», зани-
мается у тренера Павла Фунтикова. 

В силу своего опыта вижу у него 
еще некоторые сыроватости. 

Еще проскакивают момен-
ты неопытности. Но это 
все убирается. По крайней 
мере на прошлом чемпио-
нате было видно, что он на 
голову сильнее всех.

— В силу своего ко-
лоссального опыта что 

бы вы ему посоветовали? 
Оставаться ли ему еще и за-

матереть в самбо, или все-таки 
пора после этого ЧМ переходить 

в ММА? Он говорит, что копит деньги для 
перехода в смешанные единоборства... 

— Ведущие лиги ММА сами платят день-
ги спортсменам за выступления. Вообще-то 
этот вопрос не мне лучше задавать, а самому 
Кашурникову. Созрел или не созрел он для 
такого перехода, решать ему и его тренеру. 
Мне кажется, что Михаил, когда видит, что 
перед ним более слабый соперник, немного 
несерьезно к нему относится. Я уверен, что 
всегда надо быть серьезным и максимально 
внимательным — одна неточность даже в бою 
с не самым сильным соперником может быть 
фатальной.

— Считаете ли вы, что он в ближайшем 
будущем может стать королем тяжелого 
веса не только в самбо, но и в ММА?

— До короля Михаилу еще далековато, 
но он еще молодой спортсмен. При опреде-
ленном отношении к делу он может многого 
добиться. У него есть для этого силы и талант. 
Но тем не менее ему необходимо много по-
работать. (На чемпионате мира в Астане Ка-
шурников стал двукратным чемпионом мира 
по боевому самбо в тяжелом весе. — Ред.)

■ ■ ■
— Федор, в завершение нашего раз-

говора расскажите о ваших планах. В СМИ 
появлялась информация, что вы готовы 
были провести бой по правилам бокса с 
Майком Тайсоном. Но она так и не полу-
чила подтверждения. Вы не оставляете 
попыток провести этот бой в 2025 году?

— Да, у меня есть планы провести бой по 
правилам бокса. По соперникам ничего пока 
точно вам не скажу. Мы с командой сейчас ра-
ботаем над этим вопросом. Поступило пред-
ложение выступить против Мирко «Крокопа» 
(Мирко Филипович — легенда ММА из Хорва-
тии. — Ред.). Пока все в процессе обсуждения. 
Но, еще раз подчеркну, мне нужно полностью 
восстановиться, чтобы выступать.

— Почему вы в 48 лет решили опять, 
как говорится, надеть перчатки и выйти 
на ринг? 

— Я их еще и не снимал. (Улыбается.) Есть 
вещи, которые уже давно не потяну в силу 
определенных причин. Я сделал несколько 
операций и сейчас восстанавливаюсь. Вы-
носливость я уже восстановил. Теперь нужно 
полностью вернуть свои физические конди-
ции. После этого уже можно будет говорить 
о проведении поединка. Но в ММА я уже не 
потяну. Поэтому хотел бы быть самбистом, 
который бьет боксеров. Если Бог даст.

— Скажите, бой с Майком Тайсо-
ном — это не журналистская утка? Такие 
переговоры действительно были? Мо-
жете назвать, с кем еще вы хотели бы 
подраться?

— Поступают предложения от разных 
промоушенов, с несколькими соперниками. 
И Андрей Орловский (известный белорусский 
боец ММА. — Ред.) постоянно там фигурирует. 
Несколько известных фамилий из мира бокса 
и единоборств там тоже есть. Мирко «Крокоп» 
вроде как готов провести со мной поединок. 
Посмотрим, как пройдут переговоры.

— Это будет настоящий боксерский 
бой, с нокаутами и т.д., а не просто шоу 
легендарных старичков-атлетов?

— Конечно. Боксерский поединок. Все 
по-настоящему. А вот будут ли нокауты? Это 
как Бог даст. Буду готовиться, чтобы закончить 
бой досрочно. Главное, самому не упасть.

Павел САВЧИК.
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Интервью 
с легендарным 
отечественным 
спортсменом, 
всемирным 

послом самбоФедор Емельяненко:
«Хочу провести боИ

по правилам бокса»

Последний Император 
вместе с двукратным 
чемпионом мира 
по самбо камерунцем 
Сейду Нджи Мулу.
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